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Ela ocupa o que é 
considerada hoje a 
maior ilha do mun-
do, onde a maior 
parte do território 
(cerca de dois ter-
ços) fica acima do 
Círculo Polar Ártico

Enquanto o avião se 
aproxima do pequeno 
aeroporto da comuni-
dade de Narsarsuaq, 

podemos conferir da janeli-
nha uma das características 
mais peculiares de toda a 
Groenlândia: o impressio-
nante manto de gelo a perder 
de vista no horizonte.

Conhecido como “ice she-
et”, a massa de gelo glaciar 
cobre cerca de 80% do ter-
ritório, o que corresponde 
a uma área de mais de 1,7 
milhão de metros quadrados.

Após o pouso e já em terra 
firme, é impossível não ficar 
contagiada pela emoção de 
se estar num dos cantos mais 
recônditos da Terra: o Ártico. 
E os visuais arrebatadores 
que misturam gelo, fiordes, 
montanhas rochosas e pe-
quenas e esparsas comuni-
dades de casinhas coloridas 
ajudam na tarefa.

Confesso que estava preo-
cupada em embarcar em uma 
viagem de aventura em pleno 
Ártico sem ter a dimensão do 
local, já que não é um destino 
tão comum. Mas a decisão 
de se aventurar pela Groen-
lândia, primeiro destino da 
quinta temporada do CNN 
Viagem & Gastronomia, foi 
mais que acertada.

Groenlândia: conheça a história e 
a cultura da maior ilha do mundo

Comunidade de Narsarsuaq

Ela ocupa o que é considera-
da hoje a maior ilha do mundo, 
onde a maior parte do territó-
rio (cerca de dois terços) fica 
acima do Círculo Polar Ártico, 
o que significa que, mesmo 
no verão, podemos enfrentar 
temperaturas baixíssimas.

E é em meio a todas essas 
características que apenas 
quase 57 mil pessoas cha-
mam a vasta área da Groen-
lândia de lar, uma terra onde 
os nativos são descendentes 
dos inuítes, nação indígena 
que historicamente habita 
regiões do Ártico.

Mas qual o papel do tu-
rismo por aqui? Durante 
minha passagem pela “terra 
verde”, significado do nome 
do território, encontrei uma 
explosão de cultura, de cores 
e sabores na forma da terra 
gelada do nosso planeta.

É um choque cultural, em 
que a proposta é realizar 
uma verdadeira expedição 
por mar, terra e ar.

Mas é também uma grande 
lição no quesito de preserva-
ção, pois somente aqui temos 
uma noção mais imediata do 
impacto das nossas ações no 
planeta. Quando vemos com 
nossos próprios olhos uma 
geleira reduzindo de tama-
nho e notamos os impactos 
do degelo em escala mundial, 
repensamos nossos hábitos 
como indivíduos e sociedade.

Devido ao seu tamanho e 
localização, é comum pensar 
que a Groenlândia é um país 
independente. O território, 
porém, é uma região autô-
noma da Dinamarca e fica 
na América do Norte.

Politicamente e cultural-
mente, associada ao país 
escandinavo há mais de mil 
anos, foi uma colônia dina-

Gastronomia & Turismo

marquesa até 1953 e ganhou 
autonomia em 1979. Além 
de ter um governo próprio, 
a Groenlândia tem dois re-
presentantes no parlamento 
dinamarquês.

As primeiras pessoas que 
pisaram aqui chegaram entre 
quatro e cinco mil anos atrás 
pelo Canadá, quando o mar 
congelou e abriu caminho 
no norte.

Hoje, a população é, em 
sua maioria, descendente da 
última geração dos inuítes, 
que chegou por aqui por 
volta do século 9.

Além do estabelecimento 
dos inuítes, podemos teste-

munhar também a passagem 
dos norses, descendentes 
dos Vikings. Eles desapare-
ceram do mapa por volta de 
1500, mas ainda podemos 
visitar suas ruínas no sul e em 
Nuuk, a capital e mais popu-
losa cidade da Groenlândia.

Por falar em cidades, há cer-
ca de 18 principais delas, que 
reúnem a maior parte da po-
pulação – o restante se divide 
em vilas e assentamentos, a 
exemplo da remota Aappilat-
toq, vilarejo centenário que 
visitei que reúne apenas 100 
moradores, 17 deles crianças, 
em que a subsistência vem 
da caça e da pesca.

Em todo o território, a lín-
gua oficial é o groenlandês, 
termo guarda-chuva que ain-
da abrange dialetos inuítes, 
mas o dinamarquês também 
é ensinado nas escolas. A 
moeda oficial é a coroa di-
namarquesa e o fuso horário 
da capital Nuuk é o mesmo 
de Brasília.

Durante a viagem, pre-
parei-me para um cardápio 
abastecido com o que vinha 
do mar: a pesca é a atividade 
econômica mais importante 
da Groenlândia, assim como 
o processamento e exporta-
ção de pescado.

E o turismo tem se destaca-

do como um setor de poten-
cial crescimento. Segundo o 
governo da Dinamarca, o 
número de visitantes estran-
geiros por aqui aumentou 
mais de 50% desde 2000, e 
o número de passageiros de 
linhas de cruzeiro que param 
na Groenlândia cresceu cerca 
de 150% no mesmo período.

Avistamento de icebergs, 
aventuras em caiaques, cami-
nhadas por locais intocados 
de tirar o fôlego e contato 
com uma cultura bem dife-
rente da nossa — tudo com 
muito respeito — estão entre 
as atividades que podemos 
realizar por aqui.

DIVULGAÇÃO
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OS APELIDOS DAS PRAÇAS
Observando três das praças 

mais tradicionais de Manaus, 
notei que não absorveram o 
nome que lhes impuseram. 
Os nomes das personalida-
des notáveis com que foram 
denominadas oficialmente 
volatilizaram-se por força do 
desejo popular. São elas: a 
de Heliodoro Balbi (Praça da 
Polícia), a de Antônio Bitten-
court (Praça do Congresso) e 
a de Tenreiro Aranha (Praça da 
Saudade). Refiro-me apenas a 
três do passado mais distante 
e enumero somente uma do 
passado recente a título de 
ilustração do fato: A praça Pe-
reira da Silva (autor do projeto 
da instalação da Zona Franca 
de Manaus) que a população 
cognominou de Bola da Sufra-
ma por situar-se nas cercanias 
da sede da Superintendên-
cia da Zona Franca e possuir 
construção em circunferência 
da qual ramificam-se várias 
ruas para diversos bairros e 
o Distrito Industrial. O povo 
possui uma consciência social 
especialíssima. É delicada. Não 
aceita imposições. Ora, se a 
praça foi construída para o 
lazer da comunidade e cai no 
seu agrado, há que ostentar 
o nome escolhido por ela. E 
pega feito apelido de rua e 
de escola. Adere ao corpo e 
alma desde o berço ao túmulo.

A Praça da Polícia: levou 
esse apelido em decorrência 
do prédio da Polícia Militar do 
Amazonas sediar-se fronteira 
com as calçadas, os jardins, 
os coretos, as estátuas por 

entre o verde, a ponte sob o 
riacho, os bancos de pedra e a 
maciça população flutuante ali 
acorrendo para ver como Nara 
Leão, a banda tocar falando 
coisas de amor...

A Praça da Saudade: mesmo 
com o monumento imponente 
encimado pela estátua do pri-
meiro presidente da Província, 
Tenreiro Aranha, impregnou 
a alma popular com a aura 
do respeito e saudade aos 
mortos devido o antigo ce-
mitério de S. José que ficava 
onde hoje está erigido o Rio 
Negro Clube, frente à praça. 
Daí a alcunha apropriada no 
louvar da ancestralidade. A 
Praça da Saudade tornou-se 
proverbial por seus caraman-
chões com colunas do estilo 
grego onde derramavam-se 
“bougainvilles”. Como se fora 
jardins suspensos, assim o afir-
mam os antigos. Hoje apenas 
na memória. Nada é imutável. 
Afinal a cidade é um organismo 
vivo que nasce e cresce e mor-
re. Ansiar a Manaus de ontem 
sem tirar nem por seria como 
falava sobre o assunto Rachel 
de Queiroz, “exigir que num 
homem adulto estivesse pre-
sente e visível o menino que ele 
foi”. Mas dói profundamente 
ver a praça transformada em 
mafuá. Digamos, uma Manaus 
adulta feito um Quasímodo, 
mesmo possuindo todos os 
recursos de técnicas modernas 
que não são postas em uso.

Praça do Congresso: poderia 
levar o apelido de a praça do 
Castelinho (referente à casa 

do empresário Maximino Mi-
randa Corrêa, hoje ergue-se ali 
o edifício Maximino Corrêa). 
Poderia, chamar-se de Praça 
do Ideal (pelo clube social ali 
localizado) ou então a Praça 
do Instituto, em referência ao 
colégio formador de gerações, 
mas a sabedoria popular de-
terminou ser Praça do Con-
gresso. Acrescentaria ter sido 
a religiosidade do manauense 
a mola propulsora a motivar 
essa cognominação. No local 
efetivado o primeiro (1942) e 
o segundo (1952) Congressos 
Eucarísticos. O monumento er-
guido na praça leva em cima a 
imagem de Imaculada Concei-
ção (padroeira do Amazonas), 
como marco do feito e como 
legado de fé para a posterida-
de. As praças são pois lições 
de história, de arqueologia, 
indumentária, costumes, civi-
lidade, urbanidade e principal-
mente de sabedoria popular 
que entende como ninguém 
do discernimento sobre aquilo 
que deve permanecer através 
dos tempos: Os apelidos das 
praças. Na Itália existe Praça 
da Espanha (digo eu, que é 
mais conhecida como a Praça 
da Imaculada-porquê? Por ser 
um monumento encima está a 
estátua de N.S. da Conceição 
e todo dia 8 de Dezembro 
o Papa se desloca para essa 
praça e deposita flôres e ora-
ções à Virgem concebida sem 
o Pecado Original. Oh! Povo, 
ah, o povo tem um sentido 
especial para mostrar o seu 
bemquerer. 

Caminhar na esperança

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O Vice-presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), deputado Adjuto 
Afonso, realizou requerimento perante à Mesa Diretora, com a Aquiescência do Plenário, 
na forma regimental, para que se designe a enviar Moção de Aplausos ao Senhor Sérgio 
Roberto Santoro Frota, Colunista Social do Jornal Vanguarda do Norte.

O requerimento foi deferido pela Presidência da Aleam em reunião do dia 1 de abril 
de 2025. 

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O presidente do Paraguai, Santiago Peña, afirmou, nesta sexta-feira (4), que o país “exige 
respeito” após as trocas de acusações com o Brasil sobre supostas ações de espionagens.

“Não falei com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva, com quem esclareço, tenho uma 
excelente relação Nós criamos uma grande relação pessoal como chefes de Estado. Mas 
esse é um problema e é grave, que vai além do Peña ou do Lula, é um problema de 
Estado”, disse a jornalistas em um ato.

Editorial

Em 1960, a participação dos Estados 
Unidos no Produto Interno Bruto (PIB) 
mundial era de cerca de 40%. Nos úl-
timos anos, esse percentual diminuiu 
para aproximadamente 24% em 2019.

Contudo, o que aumentou foi a 
dívida pública dos Estados Unidos 
que está aproximadamente em US$ 
36,56 trilhões.

Desde o ano fiscal de 2002, a econo-
mia americana têm registrado déficits 
orçamentários anuais, totalizando 23 
anos consecutivos de déficit até o 
ano fiscal de 2024. O último superávit 
ocorreu no ano fiscal de 2001.

Historicamente, desde 1901, os EUA 
registraram superávits orçamentários 
em apenas 13 anos.

Esses déficits são construídos pe-

los gastos obrigatórios com pro-
gramas como a Seguridade Social, 
Medicare e Medicaid, além de des-
pesas com defesa e pagamento de 
juros da dívida pública.

Essa diferença entre entre receitas 
e despesas federais são acarreta no 
crescimento da dívida pública ao lon-
go das décadas. 

Atualmente, os EUA gastam US$ 
881 bilhões no pagamento de juros 
da dívida nacional, isso custa 3,2% 
do PIB.

Para o ano fiscal de 2025, projeta-
-se que os pagamentos de juros al-
cancem US$ 952 bilhões, indicando 
um aumento de 8% em relação ao 
ano anterior.

As projeções apontam para um 

crescimento contínuo desses cus-
tos, podendo ultrapassar US$ 1 
trilhão em 2026 e atingir quase 
US$ 1,8 trilhão até 2035.

Esse aumento nos pagamentos 
de juros é impulsionado por dois 
fatores principais: 

Crescimento da dívida pública: A 
dívida federal dos EUA atingiu US$ 
35,5 trilhões ao final do ano fiscal 
de 2024, refletindo um aumento de 
US$ 2,3 trilhões em comparação ao 
ano anterior;

Elevação das taxas de juros: O au-
mento das taxas de juros, como a taxa 
dos títulos do Tesouro de 10 anos, 
que subiu de 1,1% para 5,0%, resultou 
em maiores custos de financiamento 
da dívida.

Ao investigarmos a estrutura da 
dívida e os caminhos para reduzá-la, 
existem dois caminhos óbvios:

 é fazer um ajuste fiscal nas contas 
públicas, por isso, nós presenciamos 
o nascimento do DOGE;

atacar o problema do déficit em 
conta-corrente.

Quando os Estados Unidos im-
portam mais do que exportam (em 
bens, serviços e rendas), e o dinheiro 
que sai do país é maior do que o 
que entra, isso gera um déficit em 
conta-corrente. Leia-se, o país está 
gastando mais com o mundo do que 
está recebendo.

Segundo os últimos dados do Bu-
reau of Economic Analysis, o déficit 
em conta-corrente dos EUA foi de US$ 

983 bilhões em 2023, equivalente à 
cerca de 3,6% do PIB.

Quando presenciamos as tarifas pe-
nalizando a China em 34%, precisamos 
lembrar do crescimento econômico 
acelerado de países emergentes, espe-
cialmente a China e os países asiáticos, 
que aumentaram significativamente 
em participação na economia global.

Lembre-se, em 2024, a China regis-
trou um superávit em conta-corrente 
de aproximadamente US$ 422 bi-
lhões, representando cerca de 2,2% 
do PIB do país.

Após essa contextualização, faça 
uma conta hipotética e simples: US$ 
442 bilhões do superávit da China + 
US$ 881 bilhões em juros da dívida 
= US$ 1,3 trilhão.

Não é sobre tarifa, é sobre dívida pública

“Jesus Cristo, morto e 
ressuscitado, é o centro 
da nossa fé e a garantia 
da nossa esperança na 
grande promessa do Pai, 
já realizada n’Ele, Seu Fi-
lho amado: a vida eterna” 
(cf. Jo 10,28; 17,3) (Papa 
Francisco, Mensagem 
para a Quaresma).

A quaresma é um ca-
minhar juntos na espe-
rança. Com Jesus cami-
nhar na esperança, pois 
na busca de vida nova 
como pessoas e como 
comunidades. Esperança 
na misericórdia que leva 
à conversão. 

Caminhar sempre! Nos 
sofrimentos, nas desilu-
sões, no esquecimento 
do horizonte, na perda 
do sentido de tudo, ca-
minhar. “Estou realmen-
te a caminho ou estou 
paralisado, estático, com 
medo e sem esperança, 
acomodado na minha 
zona de conforto? Bus-
co caminhos de liber-
tação das situações de 
pecado e falta de dig-
nidade?” (Mensagem). 
Caminhar com aqueles 
que perderam as forças 
para permanecer de pé. 
Mover-se, ser viandante. 

Caminhar juntos, como 
movimento de conver-
são sinodal. Com segui-
dores e seguidoras de 
Jesus somos chamados 
a percorrer juntos o ca-
minho, não como via-
jantes solitários. Cami-
nhar juntos significa ser 
tecelões de comunhão 
e fraternidade, partindo 
da dignidade comum de 
filhos de Deus (cf. Gl 
3,26-28). Significa cami-
nhar lado a lado, sem pi-
sar ou subjugar o outro, 
sem alimentar invejas ou 
hipocrisias, sem deixar 
que ninguém fique para 
trás ou se sinta excluído 
(Mensagem).

O caminho quaresmal, 
por ser conversão à sino-
dalidade, pede uma con-
versão ecológica. Per-
manecer no movimento 
gracioso de pertencer-
mos ao Reino de Deus 
onde tudo está interli-
gado. Na Casa Comum, 
como nos pedirá a Cam-
panha da Fraternidade, 
Fraternidade e Ecologia 
Integral, estarmos na di-
nâmica do Ressuscitado 
que tudo transformou. 

Uma quaresma juntos 
na esperança da trans-

formação, da vida nova. 
A esperança que não en-
gana (cf. Rm 5,5), pois 
Ressurreição! A certeza 
que faz exclamar: “Nem 
a morte, nem a vida, nem 
os anjos, nem os princi-
pados, nem o presente, 
nem o futuro, nem as 
potestades, nem a altu-
ra, nem a profundida-
de, nem qualquer outra 
criatura poderá separar-
-nos do amor de Deus, 
que está em Cristo Jesus, 
nosso Senhor” (Rm 8, 38-
39) na expressão de São 
Paulo. Jesus, crucificado-
-ressuscitado a esperan-
ça, o homem redimido. A 
morte foi transformada 
em vitória e aqui reside 
a fé e a grande espe-
rança dos cristãos: na 
ressurreição de Cristo! 
(Mensagem).

Viver concretamente a 
quaresma na esperança, 
ajuda a ler os aconteci-
mentos da história, da 
cotidianidade, impele a 
um compromisso com a 
justiça, a fraternidade, o 
cuidado da casa comum, 
garantindo que ninguém 
seja abandonado. Uma 
abençoada e vivificante 
quaresma.

FALE CONOSCO
(92) 99104-8484

(92) 99104-8488  (92) 99104-8475Opinião Janelson Palheta
Gerente de Circulação

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Prosamin+: Parceria entre UGPE e Cufa leva projeto 
Circuito de Rua para o Residencial Gilberto Mestrinho
A iniciativa vai pro-
mover ações sociais, 
esportivas e cultu-
rais para os benefici-
ários do programa e 
toda a comunidade 
do entorno

O Residencial Gilber-
to Mestrinho, no 
bairro Cachoeiri-
nha, zona sul, será 

a primeira área do Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+) a 
receber, este ano, o projeto 
Circuito de Rua, da Central 
Única das Favelas (Cufa Ama-
zonas). O evento, que acon-
tece neste sábado (05/04), 
das 15h às 21h, contará com 
ações sociais, esportivas e 
culturais para os benefici-
ários e toda a comunidade 
do entorno.

A programação realizada 
pela Cufa Amazonas inclui 
cortes de cabelo gratui-
tos, desafio da batalha de 
rimas, show musical, con-
curso de grafite, empre-
endedorismo e inovação, 
entre outras atividades.

Construído na segun-
da fase do Prosamin, pela 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), órgão 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), o 

Projeto Circuito de Rua, da Central Única das Favelas (Cufa Amazonas)

DIVULGAÇÃO

Residencial Gilberto Mestri-
nho foi entregue em 2010, 
beneficiando 372 famílias.

O secretário da Sedurb, 
Marcellus Campêlo, desta-
cou a importância da parceria 
entre o Governo do Ama-
zonas e a instituição, ofere-

cendo à população atendida 
pelo programa atividades 
socioculturais e de lazer. “A 
Cufa Amazonas é uma or-
ganização que atende, prin-
cipalmente, as famílias mais 
vulneráveis, com ações de 
educação, cidadania e arte. 

A intenção é que o projeto 
seja levado para outras áreas 
do programa ao longo deste 
ano”, afirmou. Segundo o 
presidente da Cufa Amazo-
nas, Alexey Ribeiro, o objetivo 
do projeto é promover a cul-
tura hip-hop, funk, inovação, 

Detran-AM promove a capacitação de quase 90 
pessoas em cursos realizados no município

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) concluiu, por 
meio da Escola Pública de 
Trânsito (Eptran-AM), a ca-
pacitação de 88 pessoas em 
seis cursos disponibilizados 
gratuitamente no mês de 
março, no município de Pa-
rintins (distante 369 quilô-
metros de Manaus).

As aulas de todas as turmas 
iniciaram no dia 24 de mar-
ço e foram ministradas na 
Escola Estadual Brandão de 
Amorim, localizada no Cen-
tro do município. Ao todo, 
160 vagas foram disponi-
bilizadas para os cursos de 
Especialização e Atualização 
para Mototaxista e Moto-
fretista, Direção Defensiva, 
Atualização para Renovação 
de Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH) e Atualização 
para Agente de Trânsito.

Nos cursos de Atualização 

para Mototaxista, Direção 
Defensiva e Atualização para 
Agente de Trânsito, 100% 
dos inscritos concluíram cada 
curso, resultando em 10, 23 e 
27 pessoas capacitadas res-
pectivamente. No curso de 
Atualização para Renovação 
de CNH, 15 certificados fo-
ram emitidos. Já no curso de 
Especialização para Motota-
xista, 12 pessoas finalizaram 
o curso, enquanto no de Mo-
tofretista um aluno concluiu 
a capacitação.

De acordo com Wendell 
Menezes, coordenador pe-
dagógico da Eptran, a Escola 
Pública de Trânsito busca 
desenvolver a conscientiza-
ção não apenas do condutor, 
mas também dos agentes e 
demais envolvidos no trânsi-
to, com abordagens e ações 
voltadas à educação.

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 

(Detran-AM) concluiu, por 
meio da Escola Pública de 
Trânsito (Eptran-AM), a ca-
pacitação de 88 pessoas em 
seis cursos disponibilizados 
gratuitamente no mês de 
março, no município de Pa-
rintins (distante 369 quilô-
metros de Manaus).

“Os cursos são importantes 
para desenvolver no con-
dutor a importância de um 
trânsito seguro para a so-
ciedade. Nós sabemos que 
o trânsito é formado por 
diversos usuários: pedes-
tres, condutores de veícu-
los automotores, ciclistas. 
E em Parintins não é dife-
rente. Então, trabalhando a 
conscientização, nós temos 
a certeza que vamos dimi-
nuir o número de sinistros 
de trânsito, como também 
vamos diminuir o número de 
vítimas lesionadas e vítimas 
fatais”, destaca Wendell.

PARINTINS 

Seis cursos foram disponibilizados gratuitamente visando a qualificação da população e maior segurança viária

Agentes da Defesa Civil do AM concluem curso 
de operador de aeronave remotamente pilotada

Agentes da Defesa Civil 
do Amazonas concluíram, 
nesta sexta-feira (04/04), o 
curso de Operador de Aero-
nave Remotamente Pilotada 
(RPA), ampliando a capaci-
dade técnica do órgão no 
monitoramento e resposta 
a desastres naturais. A ca-
pacitação, iniciada no dia 
31 de março, incluiu con-
teúdos teóricos e práticos, 
sendo finalizada com uma 
prova prática e a formatura  
dos alunos.  

Com carga horária de 45 
horas, o curso abordou te-
mas como legislação espe-
cífica para operações com 
RPAs, normas e procedi-
mentos de segurança, prá-
tica de voo, mapeamento 
aéreo, geoprocessamento 

fotométrico e outras fer-
ramentas essenciais para a 
análise de cenários de risco.  

O secretário estadual de 
Defesa Civil, coronel Fran-
cisco Máximo, destacou a 
importância da capacitação 
para aprimorar as estratégias 
de resposta e prevenção.

“O uso de drones represen-
ta um avanço significativo 
para a Defesa Civil. Com essa 
tecnologia, podemos aces-
sar áreas de difícil alcance, 
obter imagens em tempo 
real e realizar mapeamen-
tos precisos, garantindo 
ações mais ágeis e eficazes 
na proteção da popula-
ção amazonense”, afirmou  
o secretário.  

 O fotógrafo da Defesa 
Civil, Lucas Monteiro, que 

participou da capacitação, 
destacou como o curso con-
tribuirá para aprimorar as 
atividades do órgão.

“A utilização de drones 
vai permitir registros mais 
detalhados das áreas afeta-
das por desastres, ajudan-
do na documentação e no 
planejamento das ações. A 
qualidade das imagens e o 
alcance da tecnologia vão 
tornar nosso trabalho ain-
da mais eficiente”, destacou  
o agente.

O uso de drones propor-
cionará maior precisão e 
agilidade nas ações da De-
fesa Civil do Estado, con-
tribuindo para tomadas 
de decisão mais eficientes 
na mitigação e resposta  
a desastres. 

CURSO DE OPERADOR DE AERONAVE REMOTAMENTE PILOTADA

A capacitação visa reforçar a atuação do órgão na verificação de áreas atingidas e na delimitação de áreas de risco

DIVULGAÇÃO

games, serviços e o empreen-
dedorismo nas comunidades 
de Manaus, utilizando tecno-
logia e arte como ferramen-
tas de transformação social.

“O projeto visa identificar 
e desenvolver talentos locais, 
além de criar um ecossiste-
ma de oportunidades para 
jovens artistas e empreende-
dores, assim como quebrar 
qualquer tipo de preconceito 
com a cultura urbana”, enfa-
tizou Ribeiro.

DIVULGAÇÃO
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Polícia Militar do Amazonas completa 188 anos 
de história e serviços na Segurança Pública
Evento, que faz parte da 
programação dos 188 
anos da PMAM, reuniu 
mais de 5,5 mil pessoas

A Polícia Militar do Ama-
zonas comemora, nesta 
sexta-feira (04/04), 188 
anos de história. O dia 

4 de abril de 1837 está marcado 
pela criação do maior braço ope-
racional da Segurança Pública 
do estado: a Polícia Militar do 
Amazonas. Ao longo desses 188 
anos, a corporação tem registra-
do avanços e conquistas, tanto 
nas ruas para servir e proteger a 
população amazonense, como 
nos campos social e educacional.

Com participações em bata-
lhas e operações durante quase 
200 anos, a PMAM fez parte de 
revoluções históricas, como a 
Guerra de Canudos, que iniciou 
em 1896, no interior da Bahia. 
A Polícia Militar do Amazonas 
participou de quatro expedições 
com o efetivo da corporação, que 
retornou no dia 08 de novembro 
de 1897, data até hoje come-
morada pela PMAM como o 
“Retorno da Tropa de Canudos”.

Além da criação no dia 4, a 
corporação comemora ainda 
em abril, no dia 21, o Dia de 
Tiradentes, Patrono das Polícias 
Militares do Brasil, data solene 
instituída pelo Decreto 5.440 de 
02 de junho de 1943.

O comandante-geral da 
PMAM, coronel PM Klinger Paiva, 
destacou que a data representa 
a história de homens e mulheres 
que contribuíram e continuam 
contribuindo para a trajetória da 
corporação quase bicentenária.

O evento faz parte da programação em comemoração ao aniversário de 188 anos da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), celebrado no dia 4 de abril.

DIVULGAÇÃO

“Durante todos esses anos 
tivemos a dedicação e em-
penho de todos os policiais 
militares que passaram pela 
nossa tropa. Todos os dias 
nossos heróis vestem suas far-
das e vão para as ruas, mesmo 
com o risco da própria vida, 
para defender e proteger a 
população. No dia de hoje, 
celebramos não só a história 
da corporação, mas parabeni-
zamos todos os nossos guer-
reiros e guerreiras”, disse o 
coronel Klinger.

Ações da corporação nos 
últimos anos

Nos últimos seis anos, a institui-
ção vem registrando apreensões 
recordes de drogas e armas, com 
forte atuação no combate à cri-
minalidade, tráfico de drogas e 
narcotráfico. A PMAM também 
vem intensificando suas ações e 
operações, resultando na prisão 
de infratores e na captura de fora-
gidos da Justiça com mandados 
de prisão em aberto.

Os resultados são fruto do 
empenho e dedicação das 
unidades operacionais dos Co-
mandos de Policiamento Me-
tropolitano (CPM), Especializa-
do (CPE), Ambiental (CPAmb) e 
do Interior (CPI).

Para o comandante-geral, co-
ronel Klinger Paiva, todos os re-
sultados são fruto da dedicação 
e empenho das unidades opera-
cionais, que estão empenhadas 
para combater a criminalidade.

“Estamos sempre buscando 
melhorar e aprimorar nossas 
ações e operações. Com alinha-
mento constante das nossas uni-
dades operacionais, subsidiadas 
pelos nossos setores de estatís-

tica e inteligência, posicionamos 
estrategicamente nossa tropa 
nas áreas com maior incidência 
criminal, para inibir o registro de 
ações delituosas que tanto afli-
gem a população do Amazonas”, 
afirmou o comandante-geral da 
PMAM.

Com operações como Águia, 
Ajuricaba, Catraca, Rota Mais Se-
gura, a Polícia Militar do Ama-
zonas vem aumentando a sua 
produtividade em apreensões 
e prisões e contribuindo sig-
nificativamente para a redução 
de índices criminais, em ações 
conjuntas com a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) e a Secre-
taria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM).

Com os trabalhos desenvolvi-
dos pelo Sistema de Segurança 
Pública, o Amazonas manteve, 
durante o primeiro bimestre 
deste ano, a eficácia no atingi-
mento das metas estabelecidas 
pelo Plano Estadual de Segu-
rança Pública e Defesa Social. A 
meta foi atingida nos 24 indi-
cadores criminais monitorados, 
com participação ativa das ações 
da Polícia Militar do Amazonas.

Educação, saúde e social da 
PMAM

No campo educacional, a 
PMAM vem registrando grandes 
participações dos Colégios Mili-
tares da Polícia Militar (CMPM’s) 
em competições educacionais 
a nível nacional e internacional. 
Com nove unidades de ensino, 
sendo oito em Manaus e uma 
em Manacapuru, a corporação 
recebe a cada ano novos alunos 
nesse modelo de ensino. Nesta 
sexta-feira, mais de 2,5 mil no-
vos alunos receberam a boina 

PC-AM prende mulher que 
matou idoso a facadas
A Polícia Civil do Amazonas 

(PC-AM), por meio do Posto 
de Policiamento Integrado (PPI) 
do distrito de Cacau Pirêra, em 
Iranduba (a 27 quilômetros de 
Manaus), em conjunto com 
a Delegacia Especializada em 
Capturas e Polinter (DECP) e 
com o apoio da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), cumpriu, 
na quinta-feira (03/04), man-
dado de prisão preventiva de 
Marciele da Silva Brandão, 23, 
pelo homicídio qualificado de 
Francisco Ribeiro Lima, que ti-
nha 89 anos. A prisão ocorreu 
no município.

Conforme o delegado Fran-
cisco Rocha, do PPI de Cacau 
Pirêra, as diligências iniciaram 
após a Polinter informar que a 
autora estava no Cacau Pirêra 
e havia um mandado de pri-
são, solicitado pela Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) e expedi-
do pela Comarca de Manaus 
em 2024, a ser cumprido em 
nome dela.

“Após a troca de informa-
ções com a Polinter, iniciamos 
as diligências com apoio da 

8ª Companhia Independente 
de Polícia Militar (CIPM), da 
PMAM, e efetuamos a prisão 
dela com êxito. Na ocasião, 
encontramos drogas, balança 
de precisão e outros materiais, 
e por isso, além de cumprir o 
mandado, a autuamos em fla-
grante por tráfico de drogas”, 
disse o delegado.

O delegado agradeceu ao 
apoio operacional da guarni-
ção da 8ª CIPM, sob o coman-
do do major Júlio Gonçalves, 
na ação policial.

EM CACAU PIRÊRA

Marciele da Silva Brandão responderá 
por homicídio qualificado e trafico e 
drogas e ficará à disposição da Justiça

Polícia Militar do Amazonas completa 188 anos 
de história e serviços na Segurança Pública

Os mais de 2,5 mil novos 
alunos das oito unidades dos 
Colégios Militares da Polícia 
Militar (CMPMs) em Manaus 
participaram da entrega solene 
da boina escolar, durante even-
to na manhã desta sexta-feira 
(04/04), no Centro de Conven-
ções Sambódromo, localizado 
no bairro Dom Pedro, zona cen-
tro-oeste de Manaus. O evento 
faz parte da programação em 
comemoração ao aniversário 
de 188 anos da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), celebrado 
no dia 4 de abril.

A solenidade da entrega de 
boina escolar é um momento 
simbólico que marca o fim do 
período de adaptação à rotina 
dos CMPMs para os novos alu-
nos, que iniciaram o ano letivo 
nas unidades de ensino neste 
ano e passaram pela Semana 
Zero, com práticas sobre a roti-
na do colégio, manual da escola, 
regulamentos, hinário militar, 
ordem unida, regras sociais, 
dentre outras orientações.

Os concludentes da Semana 
Zero realizaram o juramento 

dos novos alunos. Oito alunos, 
que se destacaram na Semana 
Zero, subiram ao palco re-
presentando cada unidade do 
CMPM, para receber a boina 
das mãos do secretário da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica do Amazonas (SSP-AM), 
coronel PM Vinicius Almei-
da; do comandante-geral da 
PMAM, coronel PM Klinger Pai-
va; do subcomandante-geral 
da PMAM, coronel PM Thiago 

Balbi; chefe do Estado-Maior 
Geral da PMAM, coronel PM 
Bruno Azevedo; do diretor do 
Núcleo de Ensino da PMAM, 
coronel PM César Andrade; 
e da secretária executiva-ad-
junta da capital, da Secretaria 
de Educação, Edilene Pinheiro.

O secretário da SSP-AM, 
coronel PM Vinicius Almeida, 
destacou a fase que os alu-
nos concludentes passaram e 
o reflexo do trabalho da Polícia 

SOLENIDADE NO SAMBÓDROMO

O evento faz parte da programação em comemoração ao aniversário de 188 
anos da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), celebrado no dia 4 de abril.
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escolar após terem concluído a 
Semana Zero.

Na saúde, a corporação vem 
avançando com a chegada de 
novos oficiais de saúde, convo-
cados pelo governador Wilson 
Lima em 2023. Ao todo, 21 novos 
especialistas foram incorpora-
dos à Diretoria de Saúde (DS) 
em abril de 2024, trazendo mais 
especialidades para atender os 
policiais militares e seus depen-
dentes.

Em agosto do ano passa-
do, o governador Wilson Lima 
inaugurou a Policlínica da Polí-
cia Militar, localizada no bairro 
Adrianópolis. O espaço é distri-
buído em 54 salas, divididas em 
setores administrativos e para 
atendimento como farmácias, 
laboratórios e consultórios de gi-
necologia, fisioterapia, enferma-
gem, preventivo, odontologia, 
ecocardiograma, audiometria, 
entre outros.

No campo social, a corporação 
desenvolve diversos programas 
que ajudam na formação de 
crianças e jovens e na saúde e 
bem-estar do público da melhor 
idade. Com a Equoterapia e Ci-
noterapia, a corporação garante 
o acesso a tratamentos por meio 
de métodos terapêuticos com 
cavalos e cães.

Programas como o Forman-
do Cidadão, Projeto Escola 
Segura, Aluno Cidadão (Pe-
sac) e Programa Educacional 
de Resistência às Drogas e à 
Violência (Proerd) vem trans-
formando vidas do público 
infanto-juvenil. A Longevida-
de Ativa e Anos Dourados, des-
tinados à terceira idade, são 
ações importantes de inclusão 
e bem-estar para os veteranos 
da PMAM e seus familiares.

Militar do Amazonas para  
a sociedade.

“São mais de 2,5 mil que 
vieram hoje aqui, sair da fase 
que a gente chama de ‘co-
tonete’, que é a primeira 
fase de treinamento, para 
receber suas boinas. Isso é 
emocionante para a Polícia 
Militar, para as famílias e para 
a sociedade. Esse é o tipo de 
trabalho que a nossa Polí-
cia Militar faz, trabalhando 
desde em ajudar na educa-
ção, em complementar esse 
trabalho espetacular que o 
estado já vem fazendo na 
Seduc, mas principalmente 
levando Segurança Pública 
de qualidade”, declarou o 
secretário da SSP-AM.

Conforme o comandante-
-geral da PMAM, coronel PM 
Klinger Paiva, a solenidade 
da entrega da boina, rea-
lizada no dia do aniversá-
rio de 188 anos da corpo-
ração, demonstra o que a 
Polícia Militar do Amazonas 
representa para o Governo  
do Amazonas.



Caiado lança pré-candidatura a presidência em 
Salvador, na Bahia com ACM Neto e Bruno Reis

Política

Governador de Goiás 
faz evento em Salvador, 
após pressões do par-
tido pelo adiamento; 
Antonio Rueda faltou

Ao som do jingle “Co-
ragem para mudar, 
coragem para fazer, 
um grande coração. 

Caiado por você”, o go-
vernador de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União), lançou na 
manhã desta sexta-feira sua 
pré-candidatura à Presidên-
cia da República em um 
evento realizado em Salva-
dor, capital da Bahia. Ape-
sar do entusiasmo, o evento 
foi marcado por ausências 
importantes: o presidente 
do União Brasil, Antonio 
Rueda, e o presidente do 
Congresso, Davi Alcolum-
bre, não compareceram. A 
direção nacional do partido 
foi representada pelo vice-
-presidente e ex-prefeito de 
Salvador, ACM Neto.

Em evento de Caiado, 
Moro critica retorno de José 
Dirceu à política: ‘Vergonha 
para o país’

Afastado pelo STF, secre-
tário de educação de BH 
rendeu críticas de adver-
sários a Fuad durante as 
eleições.

À imprensa, o prefeito 
de Goiânia, Sandro Mabel, 
justificou a ausência de 
Rueda afirmando que ele 
“teve um problema”, mas 
que tentaria chegar ao final 
da solenidade, o que não 
ocorreu. O episódio ocorreu 
em meio a pressões dentro 
do partido para que o go-
vernador adiasse o evento, 
considerado prematuro por 
algumas lideranças. ACM 
Neto minimizou a ausência 

Caiado lança pré-candidatura à Presidência sem a presença do presidente nacional do União Brasil

UNIÃO BRASIL

de Rueda e enfatizou que 
o partido buscará unidade 
no momento certo:

— A ausência do presiden-
te Antônio Rueda ocorre 
sem nenhum trauma ou 
problema. O partido tem 
internamente seus diferen-
tes pensamentos, que se-
rão convergentes quando 
for necessário. Estamos no 
início e vamos exercitar o 
diálogo. No momento cer-
to, o partido estará unido.

A situação ficou ainda 
mais delicada com a de-
flagração, na véspera, da 
terceira fase da Operação 
Overclean, que teve como 

alvos filiados ao União Bra-
sil. Parte dos mandados de 
busca e apreensão foi cum-
prida justamente em Salva-
dor, onde o evento ocorreu.

Apesar da crise, diversas 
lideranças políticas estive-
ram presentes ao lado de 
Caiado, incluindo o sena-
dor Sergio Moro (União), 
o ex-prefeito de Salvador 
ACM Neto (União), o atual 
prefeito Bruno Reis (União), 
o vice-governador de Goi-
ás Daniel Vilela (MDB) e o 
deputado federal Otoni de 
Paula (MDB-RJ).

Em seu discurso, Caiado 
classificou o evento como 

um dos dias mais felizes 
de sua vida e reafirmou sua 
disposição para liderar o 
Brasil. O governador tam-
bém falou sobre o respaldo 
de sua movimentação:

— Cabe a cada um não ficar 
dependendo da sombra de 
A ou de B. O candidato tem 
de se apresentar para as 
prévias. É isso que o União 
Brasil está fazendo. Aquele 
que chegar mais bem ava-
liado no final, avança. O 
partido está aberto a todos 
que quiserem disputar a 
prévia. E aqui não é candi-
dato de bolso de colete, ou 
de barra de saia. Quem tiver 

coragem, independência 
moral e intelectual, que se 
apresente.

Sergio Moro, por sua 
vez, elogiou o governador 
e criticou a gestão do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT):

— A gente precisa de al-
guém com pulso firme, que 
já foi senador, governador. 
Por isso, precisamos de Ro-
naldo Caiado.

A cerimônia iniciou com 
um batuque em ritmo de 
samba-reggae, semelhante 
ao Olodum, e contou com 
a entrega do título de ci-
dadão honorário da Bahia 
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Flávio Dino diz que “O crime não 
está nos morros, mas no asfalto”

Roberto Cidade destaca importância do 
Feclam para a melhoria das atividades 
parlamentares no Amazonas

O ministro Flávio Dino, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
foi aplaudido por pessoas que 
acompanhavam a sessão de 
julgamento da Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF) das Fa-
velas, nesta quinta-feira (3).

Os aplausos foram ouvidos 
quando ele falou que o crime 
não está nos morros, mas no 
asfalto. A situação é incomum 
no Tribunal.

“O que tem de principal no 
crime organizado do Rio de 
Janeiro não está nos bairros 
populares, nos morros ou 
periferias. Na verdade, está 
no asfalto, tanto no que 
se refere ao financiamento 
do crime organizado e das 
milícias, quanto no que se 
refere à lavagem de dinhei-
ro”, disse Dino.

Em seguida, o ministro afir-
mou que segurança pública 
não é “dar tiros aleatórios”. 
E cobrou que a responsabi-
lidade é de todos os pode-
res. “É um problema de larga 
dimensão política, como em 
todo o Brasil”.

Consenso
O STF chegou a um consenso 

Maior evento do tipo no 
país, a 5ª edição do Fórum 
Estadual das Casas Legisla-
tivas do Amazonas (Feclam) 
foi aberta nesta quinta-feira 
(03/04) pelo presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), deputado 
estadual Roberto Cidade (UB).

Ao dar as boas-vindas aos 
mais de 800 participantes, entre 
eles mais de 500 vereadores, o 
deputado presidente destacou 
o papel da Aleam ao proporcio-
nar um amplo espaço propício 
ao diálogo e ao aperfeiçoamen-
to institucional dos legisladores 
municipais, elevando os man-
datos dos vereadores nos 62 
municípios do Estado.

“O vereador está aqui se pre-
parando para melhor legislar 
no seu município. Ele tem à 
disposição diversas oficinas 
para que possa ser instruído 
em temas diversos. O legislador 
sai daqui mais preparado para 
se comunicar com a população, 
mais qualificado para servir ao 
seu povo. Temos hoje, na Ale-
am, representantes do povo de 
todo o Amazonas. Fico muito 
feliz de o Feclam ser um feito 

sobre a ADPF das Favelas e, 
ao homologar parcialmente 
um plano do governo do Rio 
de Janeiro, apresentou uma 
nova tese para reduzir a leta-
lidade das operações policiais 
no estado.

Após semanas de delibera-
ção, a Corte apresentou um 
voto em conjunto, uma nova 
modalidade que o Supremo 
tem adotado neste início 
de ano.

O presidente da Corte, mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
afirmou que o tribunal “vê 
falhas administrativas e re-
conhece: parcial omissão do 

da nossa gestão e, sem medo 
de errar, afirmo que nós temos 
o maior fórum do tipo no Brasil. 
Agradeço a todos os deputados 
estaduais, a todos os vereado-
res, prefeitos e assessores por 
confiarem no nosso trabalho e 
no Feclam”, declarou.

Coordenador da bancada 
do Norte na Câmara Fe-
deral, o deputado federal 
Sidney Leite (PSD) destacou 
a importância da iniciativa 
e parabenizou o deputado 
presidente pela liderança e 
ineditismo do fórum.

“Nós somos 65 deputados e 

estado, violação de direitos 
humanos por parte de orga-
nizações criminosas, compro-
misso por parte do estado do 
Rio em cessar as violações 
mencionadas”.

Com isso, o Supremo deter-
minou que o governo do Rio 
elabore um plano para re-
tomar territórios controlados 
por organizações criminosas e 
apresente dados mais trans-
parentes sobre operações po-
liciais com mortes. As infor-
mações deverão indicar qual 
força de segurança, civil ou 
militar, realizou o disparo letal 
e em qual operação ocorreu.

deputadas na bancada do Nor-
te na Câmara Federal e, tenha 
certeza, de que serei porta-voz 
deste fórum e da importância 
dele para a nossa região.  Pa-
rabenizo o presidente Roberto 
Cidade e a Mesa Diretora desta 
Casa pela iniciativa, a primeira 
no país com essa magnitude. 
Tenham certeza de que falarei 
deste evento e da importância 
dele para os nossos legislado-
res. E vocês, legisladores, apro-
veitem esse encontro. Vocês 
têm aqui todas as ferramentas 
para melhorarem os seus man-
datos. Aproveitem!”, falou.

CONSENSOFECLAM

Ministro do STF, Flávio Dino5ª edição do Fórum Estadual das Casas Legislativas do Amazonas (Feclam)

a Caiado, além da comenda 
Dois de Julho, outra honra-
ria local.

Além de Rueda, outras 
figuras importantes tam-
bém não compareceram ao 
evento. Ministros do gover-
no Lula ligados ao União 
Brasil — Celso Sabino, Jus-
celino Filho e Waldez Goés 
— optaram por se ausentar.

O presidente do PP, Ciro 
Nogueira, que recentemen-
te aprovou a federação com 
o União Brasil, também não 
esteve presente. Nogueira 
defende que Caiado precisa 
do apoio de Jair Bolsonaro 
para viabilizar sua candi-
datura, enquanto o gover-
nador goiano se opõe à 
federação com o PP.

Outro nome ausente foi o 
cantor sertanejo Gusttavo 
Lima. Inicialmente cotado 
para compor a chapa de 
Caiado, ele descartou dis-
putar as eleições de 2026. 
Apesar de declarar apoio 
ao governador e chamá-lo 
de “amigo”, o artista não 
compareceu ao evento.

O governador tem fei-
to acenos ao bolsonarista, 
mas nega precisar do aval 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) para concorrer 
ao Planalto. Hoje, sem citar 
o ex-mandatário, afirmou 
que não é candidato da 
“barra de saia de ninguém”.

No cenário da direita, 
Caiado enfrenta forte con-
corrência. Hoje, dois nomes 
estão à frente dele na pre-
ferência do ex-presidente: 
o governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), ex-ministro de 
Bolsonaro e principal apos-
ta desse campo político, e 
o governador do Paraná, 
Ratinho Júnior (PSD), que 
receberá Bolsonaro na sede 
de seu governo hoje.

DIVULGAÇÃI
DIVULGAÇÃO



Saúde e Movimento 7Manaus, sábado e domingo, 5 e 6 de abril de 2025

Esporte de Base: Saúde, 
Limites e Valores desde o Início

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

O esporte, quando pra-
ticado na infância e 
adolescência, se tor-
na uma das maiores 

ferramentas para formação 
integral: física, mental e ética. 
Mas quando o estímulo vira 
pressão? O treino se transfor-
ma em cobrança e a vitória 
vale mais do que o processo, 
corremos o risco de adoecer 
o corpo e desvirtuar todo o 
objetivo inicial.

Hoje vamos abordar três 
conceitos essenciais para fa-
miliares e aqueles que atuam 
com crianças e adolescentes 
no ambiente esportivo: Over-
training, Overreaching e Fair 
Play. Estes conceitos vão nos 
ajudar a entender e responder 
perguntas que recebo com fre-
quência, como: “Quanto é de-
mais? Quando parar? E como 
ensinar ética com o esporte?”

Vanguarda do Norte: O que 
é Overtraining e por que é 
tão preocupante em crianças 
e adolescentes?

Dr. Amaral: O overtraining 
é um estado de esgotamento 
físico e mental crônico, causa-
do por excesso de treino sem o 
devido tempo de recuperação 
adequada. Ele não é simples-
mente “cansaço”, é sim um 
desequilíbrio profundo entre 
estímulo e recuperação, que 
pode comprometer a saúde e o 
desempenho do jovem atleta.

Nas crianças e adolescen-
tes, o risco é maior porque 
o organismo está em fase de 
crescimento e desenvolvimen-
to neuromuscular. Expor jo-
vens a cargas excessivas não 
calculadas e periodizadas pode 
resultar em: – Lesões por sobre-
carga, como tendinites e fra-
turas por estresse; – Distúrbios 
hormonais, afetando inclusive 
o crescimento; – Queda de ren-
dimento escolar e alterações 
no comportamento; – Perda do 
prazer pelo esporte, levando 
ao abandono precoce;

Os danos não ficam apenas 
em aspectos físicos, o over-
training afeta a autoestima, a 
motivação e a relação da criança 
com os demais e com o pró-
prio corpo. Não é apenas fazer 
treinos duros, é fundamental 
treinar com inteligência, res-
peitando os limites biológicos 
e emocionais de cada um em 
sua fase da vida. Quem deseja 
viver bem deve aprender a parar 
antes que o corpo o obrigue.

VDN: Como identificar os 
primeiros sinais de overtrai-
ning em jovens atletas?

Dr. Amaral: Os sinais nor-
malmente no início são sutis, 
mas pais e treinadores aten-
tos fazem toda a diferença. É 
preciso observar: – Cansaço 
persistente, mesmo após dias 
de descanso. Irritabilidade e 
oscilações de humor, fora do 
padrão da criança; – Queda na 
motivação, com frases como 
“não quero mais treinar”. -Difi-
culdades para dormir ou sono 
não reparador; – Lesões recor-
rentes ou dores musculares 
constantes; – Desempenho 
escolar prejudicado ou falta 
de concentração; – Perda de 
prazer pela atividade que an-
tes era motivo de estímulo e 
alegria. O corpo da criança 
“fala” através desses sinais; 
Overtraining não aparece de 
uma hora para outra, ele se dá 
pelo acúmulo. Observar esses 
primeiros alertas é a melhor 
forma de se proteger, garantir 
a saúde física, mental e per-

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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manência no esporte. Quando 
menino, escutava ditado po-
pular ensinado por meu avô: 
“Quem escuta cedo, corrige e 
cura barato. Quem insiste, tem 
problemas, talvez nunca corrija 
e paga caro.”

VDN: Existe um limite de 
treinos por semana conside-
rado seguro para essa faixa 
etária?

Dr. Amaral: Sim. Diversas 
entidades internacionais reco-
mendam limites claros para a 
carga de treino em crianças 
e adolescentes. Uma diretriz 
simples e prática reconhecida 
por sociedades como a Ame-
rican Academy of Pediatrics 
e a Sociedade Brasileira de 
Pediatria é:

A quantidade de horas sema-
nais de treino organizado não 
deve ultrapassar a idade da crian-
ça. Exemplo: uma criança de 10 
anos deve treinar 10 horas por 
semana, segundo as entidades.

Essa orientação diz se basear 
na prevenção de lesões por so-
brecarga, esgotamento físico, 
psicológico e abandono pre-
coce do esporte. A American 
Academy of Pediatrics também 
reforça a necessidade de: Um 
ou dois dias livres de atividade 
organizada por semana. Inter-
valos de 2 a 3 meses por ano 
sem competição formal. Prio-
rização de práticas esportivas 
variadas antes da adolescência, 
evitando assim especialização 
precoce. Gosto de pensar que o 
equilíbrio entre estímulo, des-
canso e variedade de experiên-
cias motoras é essencial para 
garantir um desenvolvimento 
físico saudável, menor risco de 
lesão, permanência no esporte 
e prazer pela prática esporti-
va a longo prazo. “Nada em 
excesso, até a virtude exige 

medida.” – Oráculo de Delfos.

VDN: E o que é Overrea-
ching?

Dr. Amaral: Overreaching 
é uma sobrecarga aguda de 
treino, ou seja, um aumento 
intencional na intensidade e 
volume dos exercícios com 
o objetivo de provocar uma 
adaptação positiva no corpo. 
Se bem planejado e acompa-
nhado com recuperação ade-
quada, chamamos de overre-
aching funcional. É o tipo de 
estresse controlado que, após 
o descanso, resulta em ganho 
de performance, o que chama-
mos de supercompensação.

O problema está justo quan-
do essa sobrecarga é mal dosa-
da, repetitiva ou não acompa-
nhada de descanso adequado. 
Neste caso temos o chamado 
overreaching não funcional, 
que não gera adaptação po-
sitiva, mas sim queda de ren-
dimento, fadiga acumulada, 
irritabilidade, dores muscula-
res persistentes e risco real de 
evoluir para overtraining.

Em crianças e adolescentes, o 
cuidado deve ser redobrado. O 
sistema neuromuscular imatu-
ro responde de forma diferente 
ao estresse do treino. O limiar 
entre evolução e exaustão é 
muito mais tênue nessa faixa 
etária. Por isso, a regra de ouro 
é: estimular, sim, forçar jamais.

Treinar com intensidade só 
é válido quando existe plane-
jamento, acompanhamento e 
escutando os sinais do corpo e 
da mente. “A força que não res-
peita os limites se transforma 
em fraqueza.” – Marco Aurélio.

VDN: Na prática, como di-
ferenciar os dois tipos de 
overreaching?

Dr. Amaral: A principal di-

ferença entre os dois tipos de 
overreaching está no efeito 
que provocam no corpo e no 
desempenho do atleta após o 
período de recuperação.

O overreaching funcional, 
a sobrecarga, é controlada e 
programada. O atleta pode até 
apresentar leve queda de ren-
dimento por alguns dias, mas 
após o descanso adequado, ele 
retorna mais forte, mais rápido, 
mais resistente, esse é o pro-
cesso de supercompensação, 
que se busca com ciclos bem 
planejados de treino.

O overreaching não funcio-
nal ocorre quando o estímulo 
é excessivo ou mal distribuído, 
e não há tempo suficiente para 
o corpo se recuperar. Nesse 
caso, a resposta não é ganho, 
mas perda progressiva de per-
formance, maior irritabilidade, 
desmotivação e até riscos fí-
sicos e emocionais, principal-
mente em atletas jovens.

Na simplista, se o atleta não 
mostra sinais claros de recu-
peração e evolução após 7 a 
14 dias de descanso relativo, 
o overreaching deixa de ser 
funcional. E em crianças e ado-
lescentes, esse tempo pode ser 
maior, e os sinais mais sutis. Por 
isso, o ideal é prevenir.

Recomendamos sempre re-
fletir se o zelo é melhor do que 
arriscar a saúde por pressa no 
desempenho e que a diferen-
ça entre avanço e queda é o 
tempo da pausa.

VDN: O fair play é uma 
regra ou um valor?

Dr. Amaral: O fair play é 
muito mais do que uma regra, 
é um valor formativo. Ele re-
presenta o respeito às regras, 
ao adversário, aos árbitros e à 
própria essência do esporte. É 
agir com ética mesmo quando 

ninguém está olhando.
Na infância e adolescência, 

o esporte é uma ferramenta 
poderosa, e o que se aprende 
nele ultrapassa as quadras, o 
campo ou o tatame. Uma crian-
ça que cresce entendendo que 
vencer não justifica passar por 
cima dos outros, desenvolve 
caráter, autocontrole, humil-
dade e empatia.

Infelizmente, frases como 
“vale tudo pra ganhar” ou 
“todo mundo faz isso” são 
cada vez mais vistas como 
normais, em ambientes com-
petitivos, e muitas vezes, 
ensinadas por adultos que 
deveriam proteger o espírito 
educativo do esporte.

Fair play é dar o melhor de 
si com integridade. É saber 
vencer sem arrogância e perder 
sem desrespeito. E, acima de 
tudo, é entender que o adver-
sário não é o inimigo, ele é 
parte da construção de quem 
nos tornamos como atletas e 
como pessoas. “A vitória sobre 
si mesmo é a maior de todas 
as conquistas.” – Sêneca

VDN: Como pais e treina-
dores podem reforçar o fair 
play no dia a dia?

Dr. Amaral: A fórmula ide-
al para ensinar fair play seria 
praticar o exemplo todos os 
dias. Crianças aprendem pelo 
que veem e pelo que escutam. 
Um treinador que respeita o 
árbitro, mesmo diante de um 
erro, ou um pai que elogia o 
esforço da criança mesmo sem 
vitória, está ensinando mais do 
que qualquer palestra. Tenho 
que evoluir… temos que evoluir 
enquanto sociedade e praticar 
três atitudes simples:

– Valorizar comportamento 
ético, não só o desempenho;

– Corrigir com firmeza ati-

tudes desonestas, mesmo em 
pequenas situaçõe;

– Celebrar vitórias com hu-
mildade e reconhecer adver-
sários com respeito;

O esporte educa. Mas quem 
forma, de verdade, são os adul-
tos ao redor da criança. O 
esporte é a ferramenta! Nós 
operamos a ferramenta! “Não 
se educa com palavras, mas 
com exemplos.” -Sêneca

VDN: Que tipo de atitu-
de indica risco de condu-
ta antiesportiva em jovens 
atletas?

Dr. Amaral: Atitudes como 
simular faltas, provocar o ad-
versário, trapacear discreta-
mente ou comemorar de forma 
humilhante são sinais de alerta.

Frases como:
“Se o juiz não viu, vale.”
“Todo mundo faz isso.”
“Importa é ganhar.”
São indicativos que a for-

mação ética está inadequada.
Comportamentos como es-

tes não podem ser naturaliza-
dos, e a criança cresce acre-
ditando que vencer justifica 
qualquer meio. A longo prazo, 
isso compromete o caráter es-
portivo e a saúde emocional do 
jovem atleta. “A recompensa 
da injustiça é a desconfiança 
eterna.” – Epicteto.

VDN: Como equilibrar saú-
de e performance no esporte 
de base?

Dr. Amaral: A chave está 
no planejamento consciente 
e individualizado, no respei-
to aos limites de cada idade 
e na presença de uma rede 
de apoio atenta, formada por 
pais, professores, treinadores e 
profissionais da saúde. Alguns 
pilares descritos na bibliogra-
fia para equilíbrio:

– Alternar períodos de treino 
com dias de descanso;

– Monitorar sinais físicos e 
emocionais de fadiga;

– Evitar a especialização pre-
coce;

– Garantir variedade motora, 
alimentação adequada e sono 
de qualidade;

Digo aos meus atletas e 
seus pais que: A verdadeira 
performance se constrói com 
consistência e proteção, não 
com pressa ou pressão. O flow 
e a felicidade de fazer a mo-
dalidade não podem faltar! 
Temos que ensinar a eles que a 
pressa é inimiga da excelência 
e o caminho ou processo até 
ele se deve desfrutar.

VDN: Qual a sua mensa-
gem final para quem forma 
atletas?

Dr. Amaral: Formar um atle-
ta vai muito além do técnico 
e do físico. É sobre cuidar da 
saúde, orientar com valores e 
proteger a trajetória de quem 
continua crescendo.

Treinar é necessário. Com-
petir também. Mas a base de 
tudo é respeitar os limites do 
corpo, ouvir a mente de cada 
uma e cultivar o caráter. O ver-
dadeiro pódio é onde o atleta 
chega, consciente e dentro e 
fora do esporte.

Treinar, competir, vencer, 
são importantes na trajetória 
de qualquer atleta. Mas nada 
deve vir antes do que sustenta a 
jornada a longo prazo: a saúde 
e os valores.

No esporte e na vida, o 
verdadeiro progresso não 
está na pressa, mas na con-
sistência, no equilíbrio e na 
consciência de cada escolha. 
Formar atletas exige técnica, 
sim, mas também cuidado, 
escuta e exemplo.
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Na segunda-feira (31/03), ocorreu a inauguração do Centro de Tec-
nologia, Desenvolvimento e Inovação (CTDI), localizado no Campus 
Manaus, no Instituto Federal do Amazonas (IFAM). O evento contou 
com a presença do ministro da Educação, Camilo Santana. Desde de 
2019 o governo estadual já investiu 780 milhões em tecnologia e ino-
vação na área de educação no estado. Na foto o prefeito de Manaus, 
David Almeida, senador Eduardo Braga, ministro Camilo Santana e o 
senador Omar Aziz 

Ministro da Educação, Camilo Santana ao lado da secretária de Es-
tado da Educação, Desporto e Lazer, Arlete Mendonça, que destacou 
a importância dos institutos federais e da parceria com Estado, além 
de reforçar o compromisso do governo em ampliar o acesso à edu-
cação de qualidade 

Nossa homenagem ao presidente da 
FIEAM, Antônio Silva, que celebrou 
seu aniversário na terça (01.04). Com 
votos de saúde e vida longa, e que o 
Nosso Senhor Jesus Cristo continue 
lhe abençoando grandemente e sua 
família 

A querida amiga 
Conceição Olivei-
ra, celebrou seu 
aniversário, no sá-

bado (15.03), no Tropical 
Flat, reunindo seleto grupo 
de amigos. Na foto aniver-
sariante Conceição Oliveira, 
com as filhas Melissa Dodo 
e Milena Reis, marido Carlos 
Reis, as netas Mariah Reis e 
Maite Reis  

A Coluna Sérgio 
Frota estará realizan-

do seu tradicional 
e disputadíssimo 
Jantar Dançante 

Vip, para 100 espe-
ciais convidados, no 

restaurante Villa 948, 
no dia 24.05, a partir 

das 20h30.  

O evento contara 
com a participação 

do showman Felicio, 
Carlos Batata e DJ 

Layla Abreu 

Reservas pelo  
telefone  

92 98443 1228 

Jantar  
Dançante  

Vip 

Cumprindo seu dever constitucional e dando exemplo de transparên-
cia e pontualidade, o TCE-AM entregou oficialmente, na segunda-feira 
(31/03), sua Prestação de Contas Anual (PCA), referente ao exercício de 
2024 à Assembleia Legislativo do Amazonas. A entrega foi realizada pela 
conselheira-presidente Yara Amazônia Lins ao presidente da ALEAM de-
putado Roberto Cidade, na sede do parlamento estadual 

Deputado Paudeney Avelino e o novo secretário de Educação, Junior 
Mar, durante a inauguração do CTDI Aranouá, no IFAM da Zona Leste. 
Fruto de parceria com a Samsung, o centro vai preparar jovens para os 
desafios da era digital 

Prefeito de Manaus, David Almeida no ato da posse do novo secretário 
de Educação, Junior Mar 

Conceição Oliveira com casal Lane  
e Arnaldo Flores 

Governador do Amazonas, Wilson Lima, lançou na sexta (28/03), o 58ª 
Festival de Parintins, no Teatro Amazonas, reforçando a importância do 
festival para economia do estado. A edição de 2025 acontecerá nos dias 
27, 28 e 29 de junho e tem a estimativa de injetar mais de R$ 180 milhões 
no mercado local, além de atrair milhares de turistas para o Amazonas. 
O evento contou com a participação dos bois Caprichoso e Garantindo 

Secretário da Semulsp, Sabá Reis ao lado do vice-governador Tadeu 
de Souza, na Semed, prestigiaram a posse do novo secretário Junior Mar 

Como sempre 
elegantérrimas 
Inês Carolina 
Simonetti e 
Fernanda Men-
donça, no Teatro 
Amazonas

Luciana Terças, Conceição Oliveira e Edleuza 
Coelho 

Conceição Oliveira e Silvana Silveira Marly Capote e Conceição Oliveira 

Joel ArthusDhyeizo Lemos/SEMCOM Diego Peres/SECOM

Salomão Junior

Alex Pazzuelo/SECOM

João Viana/SEMCOM 

Fotos: João Carlos

Bruno Castro
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No acumulado nos últi-
mos 12 meses o índice 
ficou em 2,2%, diz IBGE

O início de algumas 
safras e a alta nas 
vendas de miné-
rio de cobre e de 

carnes fizeram a balança 
comercial se recuperar e 
registrar o segundo melhor 
superávit da série histórica 
para meses de março. No 
mês passado, o país ex-
portou US$ 8,154 bilhões 
a mais do que importou, 
divulgou nesta sexta-feira 
(4) o Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (Mdic).

O resultado é o mais alto 
para meses de março des-
de 2023, quando a balança 
comercial tinha registrado 
superávit de US$ 10,751 
bilhões. Em relação a mar-
ço de 2024, o superávit  
subiu 13,8%.

Em março, o país expor-
tou US$ 29,177 bilhões, 
alta de 5,5% em relação ao 
registrado no mesmo mês 
do ano passado e o terceiro 
melhor março desde 1989, 
quando começou a série 
histórica, só perdendo para 
2023 e 2022. As importa-
ções somaram US$ 21,023 
bilhões, alta de 2,6% na 
mesma comparação e tam-
bém o terceiro maior valor 
da história, inferior apenas 
aos de 2023 e 2022.

Do lado das exportações, 
a alta no preço do café e 
o início da safra de soja e 
de milho ajudaram a recu-
perar a balança. As vendas 
de alguns produtos, como 
carne bovina, celulose e 
minério de cobre, subiram 
no mês passado, compen-
sando a diminuição de pre-
ço dos demais produtos.

Do lado das importações, 

O resultado é o mais alto para meses de março desde 2023

Balança comercial se recupera e tem 
superávit de US$ 8,15 bi em março

em US$ 353,1 bilhões. As 
importações subirão 7,6% 
e fecharão o ano em US$ 
282,9 bilhões. As estimati-
vas, no entanto, devem ser 
revistas em breve porque 
não consideram os efei-
tos do tarifaço de Donald 
Trump nem da retaliação 
comercial da China.

As previsões estão mais 
pessimistas do que as do 
mercado financeiro. O bo-
letim Focus, pesquisa com 
analistas de mercado di-
vulgada toda semana pelo 
Banco Central, projeta su-
perávit de US$ 75 bilhões 
neste ano.

as aquisições de motores, 
máquinas, medicamentos, 
componentes de veículos, 
adubos e fertilizantes quí-
micos subiram. A maior alta 
ocorreu com as máquinas 
e motores, cujo valor com-
prado aumentou 45,9% em 
março na comparação com 
março do ano passado.

No mês passado, o vo-
lume de mercadorias ex-
portadas subiu 5%, pu-
xado pelo início da safra 
de diversos produtos. Os 
preços aumentaram ape-
nas 0,4% em média na 
comparação com o mesmo 
mês do ano passado. Nas 

importações, a quantida-
de comprada subiu 4,2%, 
impulsionado pelo cresci-
mento econômico, mas os 
preços médios recuaram 
1,5%, refletindo a queda 
no valor das commodities 
(bens primários com cota-
ção internacional).

Setores
No setor agropecuário, 

a alta na quantidade pe-
sou mais no aumento das 
exportações. O volume de 
mercadorias embarcadas 
subiu 10,8% em março na 
comparação com o mesmo 
mês de 2024, enquanto o 
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Governo do Amazonas injeta mais de R$ 1,3 
milhão na economia indígena do Amazonas

DIVULGAÇÃO

Ações impulsionam a economia indígena através do artesanato

As ações de etnodesenvol-
vimento do Governo do Ama-
zonas, por meio da Fundação 
Estadual dos Povos Indígenas 
do Amazonas (Fepiam) supera-
ram a marca de R$ 1,3 milhão, 
movimentados na economia in-
dígena entre o mês de fevereiro 
de 2024 a março de 2025, com 
foco no artesanato indígena e 
a valorização das comunidades 
tradicionais do estado.

Para o presidente da Fepiam, 
Nilton Makaxi, os números de-
monstram o avanço das po-
líticas de fortalecimento da 
economia indígena. “Estamos 
investindo no empreendedo-
rismo indígena e incentivando 
práticas sustentáveis para ga-
rantir não apenas a geração de 
renda, mas também a preser-
vação da nossa cultura e dos 
nossos territórios”, destacou.

O diretor administrativo 
e financeiro, Joabe Leonam, 
destaca que os resultados vão 
além dos números. “Estamos 
consolidando um modelo de 
desenvolvimento que respeita 
os conhecimentos tradicionais 

EM 15 MESES

e fortalece a economia das co-
munidades. Cada real investido 
significa mais dignidade e opor-
tunidades para os povos indí-
genas do Amazonas”, afirmou.

No período de 15 meses, o 
Governo do Amazonas apoiou 
nove megafeiras de artesanato 
indígena, promovendo oportu-
nidades para artesãos em di-
versas localidades. O impacto 
positivo reflete o compromisso e 

a valorização das comunidades 
tradicionais do estado.

Feiras realizadas em 2024
A primeira edição da Feira 

do Artesanato Indígena de Bar-
celos, realizada em janeiro de 
2024, arrecadou R$ 42 mil. Em 
fevereiro, a Feira de Artesanato 
de Rio Preto da Eva somou R$ 
153 mil em vendas, sendo um 
dos destaques do semestre.

Tarifa contra os EUA beneficia o 
Brasil? Entenda

DIVULGAÇÃO

Especialistas analisam que agro bra-
sileiro deve ser favorecido

A retaliação da China aos 
Estados Unidos anunciada 
nesta sexta-feira (4), com a 
imposição de tarifas recí-
procas de 34%, pode trazer 
efeitos indiretos ao Brasil no 
comércio internacional. Entre 
as possibilidades, o cenário 
mais provável é que o agrone-
gócio brasileiro seja benefi-
ciado, segundo especialistas.

A retaliação da China aos 
Estados Unidos anunciada 
nesta sexta-feira (4), com a 
imposição de tarifas recí-
procas de 34%, pode trazer 
efeitos indiretos ao Brasil no 
comércio internacional. Entre 
as possibilidades, o cenário 
mais provável é que o agrone-
gócio brasileiro seja benefi-
ciado, segundo especialistas.

Caso a China adote, de 
fato, tarifas de importação 
elevadas e duradouras so-
bre produtos americanos, o 
Brasil acaba sendo um cami-
nho natural para a compra 
de alguns itens, especial-
mente os agrícolas, segun-

RETALIAÇÃO DA CHINA

do os analistas.
“O Brasil ‘disputa’ com os 

EUA o mercado global de 
alguns produtos, que po-
dem ser favorecidos diante 
da migração de parte da 
demanda chinesa que antes 
era suprida pelos america-
nos. Neste cenário, somos 
beneficiados em termos 
de volume, não de preço”, 

explicou Felippe Serigati, 
pesquisador do FGV Agro.

O economista destacou 
que a exportação brasileira 
de carne bovina e algodão 
à China pode ser ampliada 
com o aumento da tarifa de 
importação do país asiático 
ao governo de Donald Trump.

O efeito indireto ao Brasil da 
retaliação chinesa e da esca-
lada da guerra comercial não 
é uma novidade para o Brasil.

Segundo Roberto Dumas, 
professor de economia do 
Insper, as exportações brasi-
leiras passaram por uma alta 
durante a primeira passagem 
do republicano à Casa Branca.

“Se acompanharmos o que 
aconteceu no primeiro man-
dato do Trump, é possível 
que commodities e petróleo 
saiam beneficiados. Na épo-
ca, a China passou a comprar 
um pouco menos desses itens 
dos EUA e um pouco mais do 
Brasil, o que aumentou nosso 
volume de exportação”, des-
tacou o professor.

preço médio subiu 4,3%.
Na indústria de trans-

formação, a quantidade 
subiu 9%, com o preço 
médio caindo 0,9%, refle-
tindo uma certa recupera-
ção econômica na Argen-
tina, o maior comprador 
de bens industrializados  
do Brasil.

Na indústria extrativa, 
que engloba a exportação 
de minérios e de petró-
leo, a quantidade expor-
tada caiu 10,6%, puxada 
pela manutenção de pla-
taformas de petróleo, en-
quanto os preços médios  
recuaram 4,9%.

Estimativa
Após divulgar estimati-

vas por intervalos de va-
lores em janeiro, o Mdic 
atualizou as estimativas 
para a balança comercial 
do ano. O superávit deverá 
ficar em US$ 70,2, queda 
de 5,4% em relação a 2024. 
Na previsão anterior, o 
saldo estava numa banda 
entre US$ 60 bilhões e 
US$ 80 bilhões. A próxima 
projeção será divulgada 
em julho.

Segundo o MDIC, as ex-
portações subirão 4,8% em 
2025 na comparação com 
2024, encerrando o ano 
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Brasil

Governo busca padrões 
de desempenho em 
áreas de conhecimento 
avaliadas

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) divul-

gou na quinta-feira (3) os pri-
meiros dados do Sistema de 
Avaliação da Educação Bási-
ca (Saeb) coletados em 2023, 
que apontam que 49,3% das 
crianças no 2º ano do ensino 
fundamental (EF) estavam alfa-
betizadas no Brasil naquele ano.

Em nota técnica, o Inep com-
parou o resultado do Saeb 
2023 ao Indicador de Criança 
Alfabetizada, definido como 
padrão pelo Inep, a partir de 
2023, e adotado nacionalmen-
te. Pelo indicador, em 2021, 
56,4% dos estudantes da mes-
ma fase de ensino, o 2º ano 
do ensino fundamental, não 
estavam alfabetizados.

“O resultado do Saeb [2023] 
confirma tendência de aumen-
to no nível de alfabetização de-
tectado pelo Indicador Criança 
Alfabetizada, obtido por meio 
das avaliações estaduais censi-
tárias, com resultados padroni-
zados na escala do Saeb”, diz 
a nota do Inep.

Na sede do Inep, em Brasília 
(DF), o presidente do Inep, Ma-
nuel Palacios, comentou que os 
índices produzidos em parceria 
com os estados estão em “uma 
lógica ascendente”.

“Acho que é claro que é uma 
tendência de elevação. Acho 
que 2024 vai comprovar essa 
tendência de elevação dos re-
sultados da alfabetização”.

Se comparado ao Saeb de 
2019, o Saeb 2023 revela que o 
país não voltou ao patamar an-

Pelo indicador, em 2021, 56,4% dos estudantes da mesma fase de ensino, o 2º ano do ensino fundamental, não estavam alfabetizados

Taxa de alfabetização era de 
49,3% no Brasil em 2023, diz Inep
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terior à pandemia de covid-19, 
quando tinha 60,3% das crianças 
alfabetizadas. Porém, o presi-
dente do Inep explica que os 
dados não podem ser compa-
rados, porque os levantamentos 
tiveram públicos de diferentes 
tamanhos nos anos das últimas 
edições do Saeb.

“Em 2023, aproximadamente 
18 mil estudantes foram avalia-
dos na rede pública pelo Saeb 
amostral do 2º ano, de um total 
de 29 mil estudantes. Em 2019, 
a amostra totalizava 84 mil es-
tudantes, tendo sido reduzida 
em 2021”.

Os dados do Saeb 2023, 
chamados de microdados pelo 
Inep, são iniciais e estão na 

fase de finalização de con-
solidação de informações e 
análises técnicas.

Atraso na divulgação
Os resultados do Saesb 2023 

estavam previstos para serem 
divulgados a partir de agosto 
de 2024.

Em meio a críticas de servido-
res da autarquia, por meio de 
carta aberta, e questionamentos 
da imprensa sobre o atraso na 
divulgação dos dados educa-
cionais, o presidente do Inep 
confirmou que a divulgação foi 
determinada pelo ministro da 
Educação, Camilo Santana.

“Estamos publicando hoje 
[quinta-feira] para atender uma 

demanda que é geral e pela de-
terminação do ministro”, disse o 
presidente, que ponderou que 
o levantamento ainda carece 
de estudos.

Na nota divulgada durante 
a coletiva, o Inep reafirmou o 
“compromisso com a transpa-
rência na divulgação dos dados 
educacionais”.

O instituto apontou, no texto, 
que uma das razões para a não 
divulgação dos dados do Saeb 
até o momento é o processo 
de definição dos padrões de 
desempenho dos estudantes 
nas áreas do conhecimento 
avaliadas na educação básica: 
no 2º ano, 5º ano e 9º ano do EF.

E justamente sobre os pa-

drões de desempenho dos 
estudantes avaliados, o pre-
sidente do Inep afirmou que, 
até o fim de 2023, o Inep não 
havia definido o desempenho 
nacional desejável, em especial, 
em língua portuguesa e mate-
mática, nas etapas do ensino 
básico avaliadas. 

Manuel Palacios esclareceu 
que a atual gestão debate 
com consultores, professores e 
gestores em viagens por diver-
sos estados e, em reuniões em 
Brasília, os padrões nacionais a 
serem adotados. 

Em 16 de abril, em Fortaleza, o 
Inep deve apresentar a primeira 
versão dos novos padrões de 
desempenho do Saeb às redes 

estaduais e municipais da re-
gião Nordeste. Outros quatro 
encontros regionais ainda serão 
agendados pelo Inep.

“O Saeb sempre ofereceu os 
resultados da avaliação do en-
sino fundamental e do ensino 
médio no país, mas, sem trazer 
critérios do que é o desejado; o 
que se quer que um estudan-
te saiba de matemática ou de 
língua portuguesa ao final do 
5º ano. Tinham a interpretação 
da escala, mas nunca teve a 
definição do que o país tem 
que alcançar e o que as crianças 
precisavam alcançar no padrão 
adequado [de desempenho].”

Adicionalmente, a pasta re-
latou que divulga regularmen-
te informações qualificadas e 
confiáveis de avaliações edu-
cacionais. “O Inep já divulgou, 
em agosto de 2024, os resulta-
dos do Saeb 2023 no âmbito 
do Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb), com 
dados detalhados para o en-
sino fundamental regular (5º 
e 9º anos) e o ensino médio 
regular (3º ano). Além disso, 
no início de 2025, foram dispo-
nibilizados os microdados do 
Saeb 2023 para essas etapas 
de ensino”, relembrou.

Avaliação por amostras
O Inep explicou que a avalia-

ção do Saeb 2023 foi realizada 
por amostra da alfabetização do 
2º ano do ensino fundamental 
1 em todas as 27 unidades da 
federação, com apoio técnico 
do órgão federal. Esta avalia-
ção feita pelos estados e pelo 
Distrito Federal contou com a 
participação das redes públicas 
e privadas de ensino das unida-
des da federação. E, por este 
motivo, os microdados apre-
sentados “não têm boa precisão 
das estimativas de alfabetização 
pelos estados”.

Rio vai sediar prêmio ambiental 
criado pelo príncipe William

O Rio de Janeiro será sede 
do Prêmio Earthshot 2025, 
uma das principais premia-
ções ambientais do mun-
do, fundada pelo Príncipe 
William, herdeiro do trono 
do Reino Unido. Para cele-
brar a escolha anunciada 
nesta sexta-feira (4), seis 
pontos turísticos da cidade, 
como o Museu do Amanhã, 
Arcos da Lapa, serão ilumi-
nados de verde esta noite.

A premiação será em no-
vembro e reunirá investi-
dores, filantropos e líderes 
ambientais de diversas par-
tes do mundo. Esta é a pri-
meira vez que a premiação 
acontece na América do Sul. 
Criado em 2020 pelo Prínci-
pe William, o prêmio busca 
soluções para desafios am-
bientais e concede prêmios 
anuais de £1 milhão de 
euros para cinco projetos 
ao redor do mundo. As 
categorias incluem nature-
za, ar, oceanos, gestão de 
resíduos e clima.

Para o Príncipe William, a 
edição de 2025 marca um 
momento importante na 

trajetória do prêmio. “O 
ano de 2025 representa 
meia década do prêmio, 
e a cada ano celebramos 
o notável poder da en-
genhosidade humana para 
enfrentar os desafios mais 
urgentes do planeta. Trazer 
o Earthshot para o Brasil, 
uma nação rica em biodi-
versidade e inovação am-
biental, impulsiona novas 
ideias para formas mais 
saudáveis e seguras de vi-
ver. É uma honra destacar 
as pessoas que estão tor-

nando o mundo um lugar 
melhor para as próximas 
gerações”, declarou o prín-
cipe, em nota.

Desde a criação, em 2020, 
o Earthshot identificou 
mais de 5,3 mil inovações 
ambientais emergentes em 
141 países, reconheceu 60 
inovadores por meio de 
seu Programa de Bolsas de 
Estudo e distribuiu mais de 
£20 milhões (cerca de R$ 
147,4 milhões) para ajudar 
os vencedores a expandi-
rem suas ideias.

EARTHSHOT 2025

Earthshot reunirá investidores, filantropos e líderes ambientais
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Qual será salário das primeiras 
mulheres soldados

No Distrito Federal, 35 jovens 
mulheres já participaram da se-
leção para o serviço militar inicial. 
Elas serão incorporadas ao Exér-
cito Brasileiro em 2026, iniciando 
o serviço militar como soldados, 
e passarão a receber um soldo 
inicial de R$ 1.177 em janeiro de 
2026; atualmente, o valor é de R$ 
1.127. Antes do reajuste salarial 
recente, a categoria ganhava R$ 
1.078. Além disso, as mulheres 
terão acesso a benefícios como 
alimentação e alojamento, os 
quais são parte integrante da 
remuneração total dos militares.

A medida provisória assina-
da pelo presidente em exercí-
cio Geraldo Alckmin prevê um 
aumento de 9% nos salários, 
dividido em duas parcelas de 
4,5% para 2025 e 2026, res-
pectivamente. O orçamento 
de 2025 destina R$ 3 bilhões 
para esses aumentos salariais 
e gratificações, condicionado à 
aprovação da Lei Orçamentária 
Anual de 2025.

No entanto, ao longo de suas 
carreiras, essas mulheres podem 
alcançar patentes mais altas e, 
consequentemente, salários 
mais elevados. Por exemplo, se 

uma delas progredir até a pa-
tente de contra-almirante, ge-
neral de brigada ou brigadeiro, 
poderá ganhar R$ 13.052 a partir 
de abril de 2025 e R$ 13.639 de 
janeiro de 2026.

Já as que atingirem as patentes 
mais altas, como almirante de 
esquadra, general de Exército 
ou tenente-brigadeiro, poderão 
receber até R$ 14.711 a partir 
de janeiro de 2026.

As Forças Armadas receberam 
mais de 27,5 mil inscrições de 
mulheres voluntárias para as 
vagas de soldado na Marinha, 

no Exército e na Aeronáutica.
A fase de seleção geral do 

Alistamento Militar Voluntário 
Feminino começou recente-
mente, com o Centro de Se-
leção Permanente das Forças 
Armadas em Brasília sendo o 
primeiro do país a receber as 
jovens para a segunda etapa 
do processo de recrutamento.

Mesmo com a segunda fase 
em andamento, as jovens inte-
ressadas ainda podem se alistar 
até 30 de junho, pelo site ou 
presencialmente, em uma Junta 
do Serviço Militar.

FORÇAS ARMADAS

Elas serão incorporadas ao Exército Brasileiro em 2026
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Mundo

Medida entrará em vigor 
a partir de 10 de abril

A China informou 
nesta sexta-feira 
(4) que vai impor 
tarifas recíprocas 

de 34% sobre todas as 
importações dos Estados 
Unidos a partir de 10 de 
abril, cumprindo a pro-
messa de contra-atacar 
depois que o presidente 
dos EUA, Donald Trump, 

China informou que vai impor tarifas recíprocas de 34% sobre todas as importações dos Estados Unidos

China anuncia tarifas de 34% 
aos EUA em retaliação a Trump
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intensificou a guerra co-
mercial global.

Na quarta-feira, Trump 
anunciou que os EUA esta-
beleceram tarifas de 34% so-
bre todas as importações de 
produtos chineses — medida 
que deve ocasionar mudan-
ças na relação entre os países 
e piorar a tensão comercial 
entre as duas maiores eco-
nomias do mundo.

“Essa prática dos EUA 
não está de acordo com 
as regras do comércio in-
ternacional, prejudica se-

riamente os direitos e in-
teresses legítimos da China 
e é uma prática típica de 
intimidação unilateral”, dis-
se a Comissão de Tarifas 
do Conselho de Estado da 
China, em comunicado.

Desde que retornou ao 
poder em janeiro, Trump 
já havia anunciado duas 
parcelas de 10% de taxas 
adicionais sobre todas as 
importações chinesas, o 
que a Casa Branca disse 
ser necessário para conter 
o fluxo de fentanil ilícito 

do país para os EUA. Isso 
significa que os produtos 
chineses que chegam aos 
EUA estariam efetivamen-
te sujeitos a tarifas de 54%.

A taxação total de 54% 
é maior do que os ana-
listas esperavam e pode 
ter impacto de cerca de 
meio trilhão de dólares 
em comércio entre as duas 
economias após décadas 
de interdependência.

Como parte das medi-
das retaliatórias anun-
ciadas na sexta-feira, a 

China também adicionou 
11 empresas americanas 
à sua “lista de entidades 
não confiáveis”, incluindo 
fabricantes de drones, e 
colocou controles de ex-
portação em 16 empresas 
americanas para proibir a 
exportação de itens chi-
neses de dupla utilização.

O Ministério do Comércio 
também anunciou investi-
gações antidumping sobre 
tubos de raios-x de TC médi-
cos importados dos Estados 
Unidos e da Índia.

Europeus culpam Rússia por frustrar 
tentativa de paz dos EUA na Ucrânia

Durante uma reunião da Otan, 
os ministros das Relações Ex-
teriores europeus culparam a 
Rússia nesta sexta-feira (4) por 
frustrar um esforço dos Estados 
Unidos pela paz na Ucrânia.

As autoridades pediram pres-
são firme sobre Moscou para 
concordar com um cessar-fogo, 
em uma tentativa clara de persu-
adir o governo Trump a adotar 
uma linha mais dura.

O presidente dos EUA, Donald 
Trump, que prometeu dar um 
fim rápido à guerra de três 
anos, afirmou por semanas que 
acredita que Vladimir Putin, lí-
der russo, está comprometido 
com a paz.

Fontes disseram que a Casa 
Branca ficou cautelosa com as 
intenções de Putin nos últimos 
dias, embora Trump continue a 
sinalizar publicamente sua cren-
ça de que Putin quer acabar 
com a guerra.

Promessas vazias da Rússia
O Ministro das Relações Exte-

riores britânico, David Lammy, 
afirmou que Putin “continua 
a ofuscar, continua a arrastar 
os pés”.

“Ele poderia aceitar um 
cessar-fogo agora, ele con-
tinua a bombardear a Ucrâ-
nia, sua população civil, seus 
suprimentos de energia. Nós 
vemos você, Vladimir Putin, 
sabemos o que você está fa-
zendo”, exclamou Lammy.

A Ministra das Relações Ex-
teriores alemã, Annalena Baer-
bock, declarou que a conversa 
de Putin sobre negociações era 
“nada além de promessas va-
zias” e que o líder russo estava 
“ganhando tempo ao levantar 
demandas sempre novas”.

Os ministros das Relações Ex-
teriores do Canadá e da Estô-

nia estavam entre aqueles que 
pediam prazos para a Rússia 
aceitar um cessar-fogo. 

Washington informa que 
ainda está em contato com 
os dois lados e pressionando 
por uma trégua.

Um alto funcionário do De-
partamento de Estado alegou 
na quinta-feira (3) que no pri-
meiro dia das negociações da 
Otan houve “apoio esmagador 
à Ucrânia, ao fim da guerra, aos 
esforços do presidente Trump 
para concluir a guerra, mas 
também reconhecimento de 
que a Rússia precisa fazer mais 
neste contexto”.

SEM ACORDO

Em reunião da Otan, autoridades pediram pressão firme sobre Moscou 
para concordar com cessar-fogo
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Bolsas pelo mundo despencam e 
Nasdaq entra em “bear market”

As ações despencam em todo 
o mundo, os títulos disparam 
e o petróleo atingiu a mínima 
em quatro anos, com a China 
intensificando sua luta contra 
a guerra comercial do presi-
dente Donald Trump e aumen-
tando as preocupações sobre 
a economia, apesar dos sinais 
de um mercado de trabalho 
sólido nos EUA.

Após uma forte queda que 
levou o S&P 500 ao seu pior dia 
desde 2020, o índice de ações 
caía mais de 4% e o Nasdaq 
100 tinha baixa de cerca de 5%, 
entrando oficialmente em bear 
market, com baixa superior a 
20% em relação às máximas 
registradas em dezembro. As 
ações europeias também ca-
minhavam para uma correção.

Os rendimentos do Tesouro 
de 10 anos caíram nove pontos-
-base para 3,93%. Os mercados 
monetários precificaram total-
mente quatro reduções de taxa 
de um quarto de ponto neste 
ano e a chance de uma quinta. 
Os indicadores de medo de 
crédito dispararam mais desde 
o colapso bancário em 2023. O 
índice VIX de volatilidade de 

ações chegou brevemente a 
45, evocando memórias de al-
gumas das piores turbulências 
do mercado.

O crescimento do emprego 
nos EUA superou as previsões 
em março e a taxa de desem-
prego aumentou, apontando 
para um mercado de trabalho 
saudável antes que a econo-
mia global seja atingida por 
tarifas generalizadas. A China 
retaliou contra novos impostos 
dos EUA com uma série de 

medidas, incluindo taxas sobre 
todas as importações america-
nas e controles de exportação 
de terras raras. Trump disse 
que suas políticas econômicas 
“nunca mudarão”.

“O ponto principal: um relató-
rio de empregos decente não 
mudará o foco do investidor”, 
disse Jim Baird da Plante Moran 
Financial Advisors. “Os investi-
dores não estão focados no que 
aconteceu no mês passado; é a 
velocidade, magnitude e poten-
cial consequência recente das 
mudanças de política que estão 
impulsionando os mercados.”

Com o mundo financeiro em 
parafuso, os investidores agora 
estão se voltando para um dis-
curso do presidente do Federal 
Reserve, Jerome Powell, para 
obter pistas sobre o estado da 
economia dos EUA e se as tarifas 
moldarão a posição sobre o 
afrouxamento da política.

Vários analistas estão se tor-
nando frios em relação às ações 
dos EUA, dizendo aos investido-
res para se absterem de comprar 
a liquidação, pois uma guerra 
comercial histórica levanta o 
espectro de uma recessão.

GUERRA TARIFÁRIA

China intensifica sua luta contra a guerra 
comercial do presidente Donald Trump

DIVULGAÇÃO

Trump estende 
prazo para 
venda do 
TikTok pela 
segunda vez

+ 75 DIAS

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, esten-
deu novamente o prazo para a 
continuidade das operações do 
TikTok nos EUA sob a ByteDance. 
A companhia chinesa ganhou 
mais 75 dias para seguir com a 
venda da plataforma, sob pena 
de ser banida definitivamente 
dos EUA.

A extensão foi anunciada por 
Trump em sua rede social, Tru-
th. O principal argumento do 
presidente foi a necessidade de 
maior supervisão para garantir 
que todas as aprovações neces-
sárias fossem assinadas. Trump 
também mencionou as tarifas 
recíprocas contra a China.

“Esperamos continuar traba-
lhando de boa-fé com a China, 
que entendemos não estar muito 
contente conosco após as tarifas 
recíprocas (necessárias para uma 
negociação justa e balanceada 
entre China e os EUA!)”, afirmou o 
presidente, que assegurou que-
rer trabalhar com o TikTok e com 
a China para concluir o acordo.

As negociações lideradas pela 
Casa Branca sobre o futuro do Ti-
kTok, usado por cerca de metade 
dos norte-americanos, estão se 
unindo em torno de um plano 
para que os maiores investidores 
não chineses da empresa con-
troladora ByteDance aumentem 
suas participações e adquiram as 
operações do aplicativo nos EUA, 
informou a Reuters.

O plano envolve a criação de 
uma entidade norte-americana 
para o TikTok e a diluição da 
participação chinesa no novo 
negócio para abaixo do limite 
de 20% estabelecido pela legis-
lação norte-americana, salvando 
o aplicativo de uma iminente 
proibição nos EUA.

A plataforma tem diversos in-
teressados na compra, incluindo 
Oracle, AppLovin, Amazon, On-
lyFans, entre outros interessados. 
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A Micaella Benchimol Rezende Garcia abriu 
a casa - a piscina é vermelha! - linda, do 
Ephigênio Salles, no final da tarde d’um 
sábado sem chuva para celebrar os 50 e 

pouquinhos anos. As salas, a pérgula, edícula fica-
ram cheios de gente amiga da vida toda da aniver-
sariante. A música foi ao vivo em cores com o grupo 
Gatos Pingados tocando muito samba e pagode. As 
bebidinhas eram os drinks e espumantes, junto com 
as tábuas de frios, mas depois a equipe de casa ser-
viu o caranguejo e uma massa, deliciosos! Foi muito 
bacana o niver da Mica, amei ter ido!!  

FESTEJADA

Claudia Simões, Claudia Martins, 
Arminda e Claudia Soeiro

Micaella Garcia

Gina Garcia, Samia e Lamisse SaidSophia, Cristiane e Lara Soares

Jessica Tayah e 
Emmanuelle Gil

Murilo e André Faleiros

Ligia Barros, Kitty Bichara 

Lamisse Said, Sheila Benchimol, Eduardo 
Vitalino, Sandra Desideri e Heloísa Benzecry Suely Yurtsever entre Janete e Letícia Balby Patricia Diniz 

Surpresa mesmo e com grupo de WhatsAp-
po o almoço que a Jessica Ale Alencar pro-
moveu para a mãe Simone, no reversado 
do Barollo Restaurante. No último dia 2 de 

abril. As fotos mostram algumas que prestigiaram 
a festa surpresa da Simone.

SURPREEESA!

Lidiane Caldeira, Diana Conrado e 
Sandra Lúcia Daraiva 

Jessica e Simnoe Ale Alencar

Any Mesquita, Irene Alecrim, Kátia 
Oliveira e Jaqueline AlecrimAs Alessandra, Figlioulo e Antony

Mara Guerreiro e 
Luciane Novaes 

Taiko Fernandes e Laura Lucas 

Adriana Samad e Neybe Gomes 

Daniele Chíxaro, Naíra Norte, 
Hellen Alencar e Denise Macedo

Cristina Oliveira e Deborah MacielJaqueline Veiga, Denise Santana e Márcia Martins 



Projeto ‘Escambo Rede Parente’ chega 
a Manaus com programação gratuita

Cultura

O ‘Escambo Rede Paren-
te’ chega a Manaus 
neste fim de semana, 
com uma programa-

ção gratuita composta de es-
petáculos, oficinas e mesas pú-
blicas em espaços como Parque 
dos Bilhares, Palácio da Justiça, 
Teatro da Instalação e Sala Selma 
Bustamante, na Escola Superior 
de Artes e Turismo da Univer-
sidade do Estado do Amazo-
nas (Esat/UEA). As atividades 
acontecem todos os sábados e 
domingos de abril.

O projeto começou em Belém, 
no mês de março, com acolhi-
mento do Grupo Usina, e, em 
Manaus, tem como anfitriões 
Francisco Rider, Ly Skant & Koia. 
Em maio, o projeto de intercâm-
bio segue para Campo Grande, 
com a companhia Fulano Di Tal, 
e, em junho, desembarca em São 
Paulo, com a Cia Cisco.

“São quatro coletivos de três 
regiões brasileiras que se encon-
tram e trocam suas cestas de 
produtos artísticos e vivenciais, 
com espetáculos, oficinas e me-

Espetáculos e ofici-
nas públicas aconte-
cem no mês de abril 
no Parque dos Bilha-
res, Palácio da Justiça, 
Teatro da Instalação 
e Sala Selma Busta-
mante

sas públicas numa interlocução 
absolutamente fundamental”, 
define Edgar Castro, um dos 
idealizadores do projeto.

A iniciativa da Cia Cisco, de 
São Paulo, liderada por Edgar 
Castro e Donizeti Mazonas, foi 
contemplada pela Bolsa Funarte 
de Teatro Myriam Muniz e tem 
apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa 
e da Universidade do Estado do 
Amazonas, Conselho Municipal 
de Cultura (Concultura), Prefei-

tura de Manaus, Federação de 
Teatro do Amazonas (Fetam), 
Rede das Artes Programa de 
Difusão Nacional e Ministério da 
Cultura – Governo Federal Brasil 
União e Reconstrução.

Estreia
A estreia do projeto na capi-

tal amazonense, neste sábado 
e domingo (05 e 06/04), traz 
Francisco Rider, Ly Skant e Koia, 
de Manaus, com o espetáculo 
premiado “Huma/”, às 16h, no 
Parque dos Bilhares, localizado 

na Constantino Nery.
A obra tem várias metáfo-

ras, a começar pelo título, que 
contém um sinal gráfico. Se-
gundo Francisco Rider, a barra 
utilizada no título da peça se 
refere à barra e aos desafios 
existenciais que a personagem 
vivencia nesse ‘mundo-peste’, 
é também um corte dramático 
na palavra humanidade.

“’Huma/’ é uma peça na qual 
uma mulher isolada vive em um 
‘mundo-peste’, mas não só bioló-
gico, acima de tudo, o da política 

da morte que nos devora cotidia-
namente. ’Mundo-peste’ é uma 
metáfora para todas as formas 
de violências, agressões, pre-
conceitos e fobias contra corpos 
‘indesejados’ pelos padrões nor-
mativos”, afirma Francisco Rider. 
“Um dia, Huma decide romper 
com esse enclausuramento e vai 
para a rua, se deparando com os 
vírus invisíveis da peste. Então, 
como uma mulher-cidadã, que 
cresceu na ditadura civil-militar, 
no período de 1964 a 1984, ela 
se manifesta”.
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FOTOS: DIVULGAÇÃO 

O projeto começou em Belém, no mês de março, com acolhimento do Grupo Usina, e, em Manaus, tem como anfitriões Francisco Rider, Ly Skant & Koia 

Boi Garantido lança álbum “Boi do Povo, 
Boi do Povão” nas plataformas digitais

DIVULGAÇÃO

Lançamento contou com clipe oficial dirigido por Gandhi Tabosa

O Boi Garantido disponibi-
lizou, nesta sexta-feira (4), o 
álbum “Boi do Povo, Boi do 
Povão”, que já pode ser ou-
vido em todas as plataformas 
digitais. O CD digital reúne 
19 toadas vibrantes, grava-
das entre Parintins e Manaus, 
sendo produzido por Eneas 
Dias, Alder Oliveira e Fredinho 
Góes. A mixagem ficou a cargo 
do engenheiro de áudio Bill 
Reinikova, com masterização 
realizada no Estúdio Brendan 
Duffey, em Los Angeles (LA).

No mesmo dia, o Boi Ga-
rantido lançou o clipe oficial 
do álbum, dirigido por Gandhi 
Tabosa, membro da Comissão 
de Artes do Bumbá. O vídeo, 
produzido pela Pixel Films e 
editado por Augusto Ferreira, 
reúne participações especiais 
de Yará Sateré, David As-
sayag, Batista Silva, Batucada, 
torcida Comando Garantido, 
além dos grupos Garantido 
Show e Gandhicats.

Segundo Gandhi Tabosa, 
as toadas de 2025 combinam 

VERMELHO E BRANCO

inovação e tradição, exaltando 
a força da cultura popular, a 
resistência e a identidade dos 
povos e comunidades tradicio-
nais da Amazônia e do Brasil, 
abordagens centrais do tema 
2025, que dá nome ao álbum. 

A festa de lançamento do CD 
digital acontecerá neste sába-
do (5), na Cidade Garantido, 

em Parintins, com a presença 
de todos os itens oficiais. Em 
Manaus, o evento está previsto 
para o dia 12 de abril, no Primei-
ro Curral do Boi Garantido, no 
Sambódromo. O álbum digital 
já é um grande sucesso e pro-
mete embalar os corações dos 
torcedores rumo ao Festival de 
Parintins 2025.

O espetáculo foi premiado no 
18º Festival de Teatro da Ama-
zônia, em 2024, com “Melhor 
Direção” e “Melhor Dramaturgia” 
para Francisco Rider; indicado 
à Melhor Atriz com Ly Skant; e 
“Melhor Cenário” para Ly Skant, 
Francisco Rider e Koia.

Após a apresentação, às 17h, 
acontece a mesa pública com o 
tema “Corpocidade/Dinâmicas 
em Via Dupla”.

No domingo, das 9h30 às 
12h30, tem a oficina “Corpo 
Cidade Performance: Como a 
Pessoa-Cidadã se Relaciona com 
a Sua Cidade”, no Palácio da Jus-
tiça, na avenida Eduardo Ribeiro, 
901, Centro.

Programação
Nos dias 12 e 13 de abril, às 

18h, o Largo de São Sebastião, 
no centro histórico de Manaus, 
vai ser o cenário da peça “A Fa-
bulosa História do Guri-Árvore”, 
da companhia Fulano Di Tal, do 
Mato Grosso do Sul. Ainda no 
dia 12, tem a oficina “Lugar de 
Ser Bocó – Criando Histórias com 
Objetos do Nosso Quintal”, das 
10h às 12h, no Palácio da Justiça.

Já no dia 13, das 10h às 12h, 
o Palácio da Justiça recebe a 
mesa pública “O Teatro Popular 
A Partir da Estética Poética de 
Manoel Barros”.

Nos dias 19 e 20 deste mês, às 
20h, vai ser a vez da Cia. Cisco, 
de São Paulo, com o espetáculo 
“Com os Bolsos Cheios de Pão”, 
no palco do Teatro da Instalação, 
na rua Frei José dos Inocentes, 
no Centro.

No dia 20, o Teatro da Insta-
lação recebe o público para a 
oficina “A Escuta do Corpo”, das 
10h às 14h, e a mesa pública “O 
Trabalho do Intérprete Teatral 
como Ofício”, às 17h.

Para encerrar a programação, 
no dia 26 e 27 de abril, às 20h, 
tem o Grupo Usina, de Belém, 
com a montagem “Momo – Um 
Ato Poético para Testemunhas”, 
na Sala Selma Bustamante, na Es-
cola Superior de Artes e Turismo, 
na avenida Leonardo Malcher, 
1728, Praça 14.

Boi Caprichoso participa da 4ª edição da 
Noite Down DIVULGAÇÃO

A Noite Down é mais uma das ações que colocam o Boi Caprichoso como 
protagonista na luta por uma sociedade mais inclusiva, acessível e humana

O Boi Caprichoso protago-
nizou, nesta quinta-feira (03), 
uma noite emocionante e 
repleta de significado ao se 
unir à Associação Pestalozzi 
de Parintins para celebrar o 
Dia Internacional da Síndrome 
de Down. A 4ª edição da Noite 
Down aconteceu na Vila Bul-
cão, teve realização da MANÁ 
Produções e fomento da Lei 
Rouanet – Incentivo a Projetos 
Culturais, reunindo alunos com 
Síndrome de Down, familiares e 
admiradores da causa da inclu-
são social por meio da cultura.

Em uma apresentação exclu-
siva e carinhosa, o Boi Capri-
choso encantou o público com 
seus itens oficiais em evolução, 
dedicando cada passo, som e 
batida àqueles que protagoni-
zaram a noite: as pessoas com 
Síndrome de Down. A ação re-
força o compromisso do bumbá 
negro da Amazônia com a de-
mocratização do acesso cultural 
e a promoção dos direitos das 
pessoas com deficiência.

“É inexplicável a alegria. Você 

INCLUSÃO

vê que eles participam, ficam 
felizes, e isso nos toca profunda-
mente. Imagine o que significa, 
para eles, ter os bois de Parintins 
se apresentando só para eles. 
Eles são muito felizes e nós 
também. Agradecemos muito 
ao presidente Rossy, à Maná 
Produções, que nos procurou 
para que realizássemos esse 
momento tão especial”, decla-
rou emocionada a diretora da 
Pestalozzi, Dalva Nascimento.

Para o presidente do Boi Ca-
prichoso, Rossy Amoedo, a noite 

foi um verdadeiro exemplo de 
amor. “É um dia muito bacana 
pra todos nós. Ver os pais, os 
professores, esses anjos que se 
dedicam tanto, abraçando es-
sas crianças, muitos já adultos, 
e todos festejando com tanta 
alegria. Isso é o que importa. É 
uma oportunidade de reafirmar 
o nosso compromisso social. 
Eles merecem todo nosso cari-
nho, respeito e amor. E quando 
demonstram esse amor pelo 
Caprichoso, a gente se sente 
ainda mais tocado”.
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Esportes

Na volta de Mancini, 
Verdão marca logo 
aos três minutos com 
Rodrigo Andrade e se-
gura vantagem mes-
mo com um a menos

O Goiás venceu o 
Amazonas por 1 a 0 
na noite desta sexta-
-feira na abertura da 

Série B do Brasileiro. O Verdão 
contou com gol relâmpago 
marcado por Rodrigo Andra-
de logo aos três minutos de 
bola rolando no estádio da 
Serrinha, em Goiânia. Foi o 
primeiro jogo sob o comando 
do técnico Vagner Mancini 
no retorno ao clube. Mesmo 
com um jogador a menos (DG 
foi expulso no começo do 
segundo tempo), os donos da 
casa seguraram a vantagem 
até o final e saíram vitoriosos 
na rodada inicial do torneio.

Tabela e agenda
O Goiás soma os três pri-

meiros pontos e já aparece 
na parte de cima. Na próxima 
rodada, o Verdão vai visitar o 
Operário-PR, sábado (12) que 
vem, mas antes faz jogo de ida 
da final da Copa Verde contra 
o Paysandu, quarta-feira, às 

Rodrigo Andrade comemora com o time o gol da vitória 
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Com gol relâmpago, Goiás vence 
Amazonas na abertura da Série B

Com pena anulada, Daniel Alves recupera 
passaportes e pode voltar ao Brasil

O jogador Daniel Alves 
poderá retornar ao Brasil. 
Nesta sexta-feira (4), ele 
recolheu seus dois pas-
saportes, o espanhol e o 
brasileiro, e poderá deixar 
a Espanha quando quiser e, 
inclusive, retornar ao Brasil.

Os documentos esta-
vam retidos pela justiça 
espanhola, no Tribunal de 
Justiça da Catalunha, des-
de a prisão do jogador, 
em janeiro de 2023, após 
a acusação de agressão 
sexual em uma boate,  
em Barcelona.

Uma semana após a Jus-
tiça anular a condenação 
de 4 anos e seis meses e 
a liberdade provisória que 
cumpria desde março de 

ANULAÇÃO DE PENA SELEÇÃO BRASILEIRA

Entenda o que impede CBF de fechar 
com Jorge Jesus imediatamente

Nesse momento, a entida-
de adota cautela diante de 
empecilhos com o Al-Hilal 
e não descarta olhar para 
outras opções.

JJ na frente, mas é com-
plicado

A sinalização de que 
abriria mão da disputa do 
Mundial de Clubes com o 
Al-Hilal para chegar à Se-
leção Brasileira foi um pas-
so importante no caso de  
Jorge Jesus.

O português, contudo, 
condiciona a saída da Ará-
bia Saudita a dois fatores: a 
Champions League da Ásia 
e a luta pelo título no Cam-
peonato Saudita. No pior 
dos casos, JJ só teria cami-

2024, Alves participou da 
audiência onde recuperou 
os documentos.

O lateral, além de brasi-
leiro, tem cidadania espa-
nhola desde quando jogou 
pelo Barcelona, em sua 
primeira passagem pelo 
clube, entre 2008 a 2016. 
A última vez que esteve 
no Brasil foi durante o pe-
ríodo preparatório para a 
Copa do Mundo do Catar,  
em 2022.

Além da devolução do 
passaporte, ele poderá 
recuperar a fiança de 1 
milhão de euros paga para 
a concessão da liberdade 
provisória. Ele não terá, 
também, que cumprir a 
proibição de manter dis-

Técnico português é o principal nome 
da CBF para assumir a Seleção Brasileira

Condenação por agressão sexual do jo-
gador foi anulada pela justiça espanhola

tância de 1km da vítima, 
nem de se apresentar se-
manalmente ao tribunal.

A defesa da vítima da 
agressão sexual e o Mi-
nistério Público da Espa-
nha prometeram recorrer 
da decisão de anulação. 
Já a advogada de Daniel 
Alves, Inês Guardiola, disse 
à imprensa espanhola que 
vai analisar quais serão os 
próximos passos tomados 
no processo.

No ano passado, o joga-
dor deixou a cidade de Bar-
celona em busca de uma 
vida mais discreta em Te-
nerife, nas Ilhas Canárias. 
Apesar de estarem na costa 
do continente africano, as 
ilhas pertencem à Espanha.

nho livre no fim de maio. A 
informação é do ge.

Caso Jesus siga na luta 
pelo título nacional, não po-
deria participar da convo-
cação para a próxima Data 
Fifa, que acontecerá no dia 
18 de maio, uma semana 
antes do fim do “Sauditão”.

É importante frisar que 
a cautela joga a favor da 
CBF em um fator: a multa 
rescisória, que diminui a 
cada dia que passa. Neste 
mês, gira em torno de R$ 
31 milhões, enquanto passa 
para R$ 18 milhões a partir 
de maio. O vínculo vai até 
o dia 30 de junho. 

Outros nomes envolvidos
Além de Jesus, a CBF de-

bate outros nomes para 

a Seleção Brasileira. Carlo 
Ancelotti sempre esteve no 
radar, mas o vínculo com o 
Real Madrid complica bas-
tante as tratativas.

Abel Ferreira, do Palmei-
ras, e José Mourinho, do 
Fenerbahçe, são os outros 
dois nomes. O último, in-
clusive, entrou entre os 
escolhidos recentemente. 
Ambos, contudo, carre-
gam o mesmo problema: 
contratos longos com seus 
respectivos clubes.

Por enquanto, a entidade 
máxima do futebol brasilei-
ro ainda não abriu negocia-
ções, de fato, com nenhum 
dos candidatos. O objetivo 
é ter o novo técnico já na 
próxima Data Fifa, em junho.

DIVULGAÇÃO

Foto: Rosiron Rodrigues/GEC

DIVULGAÇÃO

21h, no estádio Mangueirão. 
Já o Amazonas fica zerado e 
retorna a campo contra o Volta 
Redonda, também no outro 
sábado (12), em casa, às 19h.

Primeiro tempo
O Goiás saiu na frente logo 

com 3 minutos. Após cruza-
mento rasteiro de Pedrinho, 
Rodrigo Andrade chegou ba-
tendo de primeira e abriu o 
placar na Serrinha. O jogo 
seguiu com leve superiori-
dade do Verdão, que criou 
chances com Willian Lepo, 
aos 32, e Jajá, que carimbou a 
trave aos 42. O Amazonas só 
levou perigo em finalização de 
Rodrigo Tavares, defendida 
por Tadeu, aos 16.

Etapa final
Após o intervalo, Arthur 

Caíke quase ampliou para o 
Goiás logo no primeiro mi-
nuto, mas o chute saiu por 
cima. Aos 10, DG foi expulso 
por falta dura em Henrique 
Almeida e deixou o Verdão 
com um a menos. Apesar 
disso, o Amazonas não con-
seguiu levar perigo ao goleiro 
Tadeu, que pouco trabalhou 
na partida.

Público e renda
4.612 pagantes
4.778 presentes
R$ 66.455,00



15Manaus, sábado e domingo, 5 e 6 de abril de 2025 

@fernandocoelhojr   

O deputado federal Átila Lins e a esposa Rita, com embarque marcado 
para o Uzbequistão, onde irá representar a Câmara dos Deputados, na 

150ª Assembleia da União Interparlamentar- UIP

A presidente do TCE-Am, a elegante Yara Amazônia Lins, com o filho 
deputado federal Fausto Jr., em noite de festa em Adrianopolis

Três gerações de mulheres incríveis: Maruja Cunha Melo, de férias em 
Manaus, com a neta e a filha, Betina e Flávia Yurtsever, durante almoço 

cheio de alto astral, no Barollo

Gabriela Montefusco e Orlando Coimbra em evento que reuniu elenco 
vip da cidade

A linda Maria Prata, 
aniversariante da 

temporada, no jantar 
comemorando a data, 

no restaurante Kin, 
organizado pelo Tio 
Alexandre Prata, na 

quinta feira

. Em comemoração aos seus três anos de 
atuação nos estados do Amazonas e Roraima, 
a AMZ Tech, maior distribuidora de tecnolo-
gia da região, lança um mês inteiro de ações 
promocionais.

.  Destaque para os sorteios de vouchers 
de R$ 500 em gasolina, supermercado e um 
vale-compras de R$ 5 mil, somando prêmios 
no valor de R$ 10 mil. As premiações ocorrem 
semanalmente em abril, com o grande sorteio 
de vale-compras no dia 3 de maio.

. Segundo Ordenes Oliveira, gerente da 
distribuidora AMZ Tech, a iniciativa bus-
ca retribuir a confiança dos clientes. “Nossa 
campanha de aniversário foi pensada para 
valorizar nossos consumidores com prêmios e 
vantagens exclusivas. É uma forma de agrade-
cermos pela confiança e preferência”, afirma 
ele. Boa!

. O prefeito de Manaus, David Almeida, concretizou 
um compromisso de campanha e iniciou uma gran-
de transformação na história da Guarda Municipal.

. Na quinta-feira, foi inaugurado o primeiro nú-
cleo operacional da corporação, na Ponta Negra. A 
entrega é um marco simbólico de uma nova fase da 
segurança pública da capital. A base representa o 
início da descentralização das atividades da Guarda, 
que, até então, era restrita à vigilância de prédios 
públicos e funcionava com efetivo reduzido e estru-
tura precária. A nova realidade é resultado de plane-
jamento estratégico e investimentos realizados pela 
atual gestão desde 2022.

. “Essa base vai dar sustentação e apoio a todo o 
trabalho da Guarda na zona Oeste. A Ponta Negra é 
um dos locais mais frequentados da cidade e agora 
garantimos a presença da segurança municipal 24 
horas por dia. Esse é apenas o primeiro passo. Esta-
mos reestruturando, modernizando e descentralizan-
do a Guarda Municipal para proteger toda Manaus”, 
afirmou o prefeito David Almeida. A base da Ponta 
Negra é a primeira de uma série de estruturas que 
serão inauguradas ainda este ano, com o objetivo 
de assegurar a presença permanente da Guarda em 
todas as zonas da cidade.

. Representando o Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM), o conselheiro corregedor da 
Corte Contas Josué Cláudio Neto participou, na 
última quinta-feira, da solenidade de abertura 
do 5º Fórum Estadual das Casas Legislativas do 
Amazonas (Feclam).

. O evento, que reúne representantes dos 62 
municípios do Estado, aconteceu na sede da As-
sembleia Legislativa do Amazonas (Aleam).

. Com o tema “Legislar para o Futuro: Sustenta-
bilidade, Desenvolvimento e Participação Popu-
lar”, o Feclam é uma iniciativa estratégica que 
busca promover a troca de experiências entre os 
legislativos municipais, além de fomentar deba-
tes sobre o papel do Parlamento na construção 
de políticas públicas eficientes e alinhadas aos 
anseios da população. “O Fórum Estadual das 
Casas Legislativas do Amazonas é um evento 
muito importante porque é o momento de de-
bate das principais ferramentas dos legislativos. 
E o Tribunal de Contas também promove esse 
tipo de didática, com a nossa Escola de Contas. 
No final, o objetivo é o mesmo de fazer com que 
esses entes administrativos, políticos, possam 
transformar esse orçamento em benefício para a 
população. Ou seja, o que está valendo é o bem 
comum. Seja através de uma lei ou da boa exe-
cução do recurso”, disse ele.

. Foi dada a largada nas obras de instalação da 
primeira estação meteorológica da cidade, na 
sede da Secretaria Municipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), no bairro da Compensa.

. A iniciativa faz parte de um projeto inédito, de-
terminado pelo prefeito David Almeida, que pre-
vê a implantação de nove estações para ampliar o 
monitoramento climático e fortalecer a prevenção 
de desastres ambientais na capital amazonense.

. A instalação da rede de estações meteoro-
lógicas, que fazem parte do sistema de moni-
toramento da cidade por meio do Centro de 
Cooperação da Cidade (CCC), proporcionará 
avanços significativos na previsão do tempo e na 
capacidade de resposta a mudanças climáticas. 
Os dados coletados permitirão a formulação de 
políticas públicas baseadas em evidências, melho-
rando a qualidade de vida da população e forta-
lecendo a resiliência da cidade diante de eventos 
extremos. Aplausos!

.O Boticário MEN, linha de cuidados masculinos do Boticário, anunciou uma parceria inédita com a 
NBA (National Basketball Association), com o lançamento de uma coleção exclusiva.

.  A edição limitada traz produtos multifuncionais e práticos, voltados para consumidores que apre-
ciam o universo do basquete e buscam soluções de alto desempenho para a rotina de autocuidado.

A linha apresenta cinco itens que combinam fragrâncias refrescantes com notas amadeiradas mar-
cantes, além da tecnologia Power Fresh, desenvolvida para intensificar a sensação de frescor. A parce-
ria busca ampliar a conexão com o público masculino e fortalecer a presença da marca no segmento 
esportivo e de lifestyle. De acordo com um estudo da IBOPE Repucom, o basquete está entre os 
esportes mais populares no Brasil, com a NBA alcançando 52,8 milhões de fãs no país. O crescimento 
de 16% nos últimos três anos reforça o potencial da liga como um mercado estratégico para novas 
colaborações.

Prêmios em abril Segurança na 
cidade

No Fórum

Metereologia

Objeto de desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

O Prefeito Municipal de São Paulo de 
Olivença/AM no uso de suas atribuições 
legais adjudica e homologa o processo 
Concorrência eletrônica Nº 90.020/2025 
tendo como objeto: Contratação de Pes-
soa Jurídica para execução de obras e 
serviços de engenharia na Construção 
de uma Unidade Básica de Saúde (UBS) 
TIPO 3, obra do novo PAC PROPOSTA Nº 
12093.6830001/24-00 / MINISTÉRIO DA 
SAÚDE, no Bairro Santa Teresinha do muni-
cípio de São Paulo de Olivença/AM - SEM-
SA, empresa vencedora: ÍCONE DA AMA-
ZÔNIA LTDA, CNPJ: 19.190.804/0001-29, 
vencedora perfazendo, perfazendo o valor 
global: R$ 3.355.543,73 (três milhões, tre-
zentos e cinquenta e cinco mil e quinhen-
tos e quarenta e três reais e setenta e três 
centavos).

Concorrência Eletrônica Nº 90.022/2025 
Processo: 110/2025, objeto: Contratação 
de pessoa jurídica para execução de 
obras e serviços de engenharia na Cons-
trução de Creche e Escola de Educação 
Infantil, Creche no bairro Santa Teresinha 
do Município de São Paulo de Olivença/
AM -FNDE- Creche Tipo I –TERMO DE 
COMPROMISSO Nº 960693/2024, data 
de abertura: 16/04/2025, 10:00hs, local: 
Sistema BLLCOMPRAS, disponibilidade 
e demais informações contato via e-mail: 
prefeituramunicipalspo@gmail.com, te-
lefone: 9291124575 ou acesso pelo link: 
https://bllcompras.com/Process/Process, 
de segunda a sexta-feira (dias úteis ou 
dias de expediente).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLI-
VENÇA/AM, inscrita sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-
24 e a empresa ÍCONE DA AMAZÔNIA LTDA, inscrita no 
CNPJ sob o nº 19.190.804/0001-29; objeto: Construção 
de uma Unidade Básica de Saúde (UBS) TIPO 3, Obra 
do novo PAC PROPOSTA Nº 12093.6830001/24-00 MI-
NISTÉRIO DA SAÚDE, no Bairro Santa Teresinha do mu-
nicípio de São Paulo de Olivença/AM - SEMSA: Vigência 
do Termo de Contrato e Execução: O termo de contrato e 
execução dos serviços terá o prazo de 90 (noventa) dias, 
a contar de sua assinatura; Valor Global: R$ 3.355.543,73 
(Três milhões, trezentos e cinquenta e cinco mil, quinhen-
tos e quarenta e trêsreais e setenta e três centavos), de 
acordo com os itens adjudicado e homologado em favor 
da empresa; Dotação Orçamentária: Órgão: 02.02 – Poder 
Executivo; Unidade: 02.03 – Fundo Municipal; Unidade: 
02.02.05 – Secretária Municipal de Saúde/ 02.03.04 – Fun-
do Municipal de Saúde; Funcional: 10.30/302.0051.2041 
– Manutenção do Programa de Atenção básica a saúde / 
10.302.0051.2024 – Operação das ações de Assistência 
a Saúde para carente; ; Ficha: 195/471/474; Elemento de 
Despesa: 3.3.90.39.00. – Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoa Jurídica / 4.4.90.51.00 – Obras e instalações; 
Fonte: 500- Recurso Ordinário / 601 – Repasse do Minis-
tério da Saúde/Fundo Municipal.

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 
E HOMOLOGAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

COMISSÃO PERMANENTE  
DE LICITAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

COMISSÃO PERMANENTE  
DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICO Nº 90.020/2025 AVISO DE LICITAÇÃO EXTRATO TERMO DE CONTRATO Nº 041/2025, OURIUNDO  
DA CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 90.020/2025

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipa

Carmem Karla Balieiro Rocha
Agente de Contratação

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipa

São Paulo de Olivença/AM, 2 de abril de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 3 de abril de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 3 de abril de 2025.

Pregão Eletrônico Nº 004/2025 
Processo: 074/2025, objeto: 
Contratação de pessoa jurídica 
para Futura e Eventual aquisição 
de material de expediente, suprindo 
as necessidades das secretarias 
municipais de Uarini/AM - SEMAD, 
data de abertura: 16/04/2025, 13:00hs, 
local: Sistema BLLCOMPRAS, 
disponibilidade e demais informações 
contato via e-mail: uarinipmu@
hotmail.com, telefone: 9788065254 ou 
acesso pelo link: https://bllcompras.
com/Process/Process, de segunda 
a sexta-feira (dias úteis ou dias de 
expediente).

Uarini/AM/AM, 4/04/2025 

Dicsoney Nascimento Martins
Pregoeiro

Prefeitura Municipal 
de Uarini

AVISO DE LICITAÇÃO

Comissão Permanente 
de Licitação


